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Строя железный занавес на границе 
Союзного государства Беларуси 
и России, Запад продолжает 
политику разъединения, множит 
потенциальное количество жертв 
среди беженцев и нагнетает 
вооруженную ситуацию.  
Зачем это делается?
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Дипломатия представляет собой 
деятельность, которая имеет 
сразу несколько уровней. Это 
не только удел выпускников 
специальных учебных заведений. 
Бывает дипломатия парламентская, 
партийная, культурная. В Беларуси 
все это можно назвать элементами 
истинно народной дипломатии.
Народная дипломатия позволяет 
преодолевать шаблоны 
и стереотипы, которые зачастую 
возникают в политике и отношениях 
между странами. В годы холодной войны 
именно народная дипломатия во многом 
способствовала снятию международной 
напряженности. В наше время, когда 
вновь заговорили о возможности третьей 
мировой войны, прямые контакты 
между парламентами, общественными, 
культурными, религиозными 
организациями способствуют поиску 
мирного разрешения существующих 
противоречий.

СОТРУДНИЧЕСТВО 2

Высокий уровень 
взаимопонимания

В продолжение контактов, уста‑
новленных на высшем уровне, и визи‑

та нашего  Президента в Азербайджан 
на этой неделе нашу страну посетила 
азербайджанская делегация во главе с 
Председателем Милли Меджлиса Саги‑
бой Гафаровой. Милли Меджлис (дослов‑
но — Национальное собрание) — однопа‑
латный парламент Азербайджана. Кстати, эта 
страна, как и Беларусь, представляет собой пре‑
зидентскую республику, но высший законодатель‑
ный орган обладает широкими полномочиями, явля‑
ясь одним из столпов государственности.

С Сагибой Гафаровой встретился в Минске и 
 Президент Беларуси Александр  Лукашенко. 
Характеризуя отношения между парламентами 
двух стран, Глава государства подчеркнул: «Они 
складываются очень хорошо. Это тот случай, ког‑
да межпарламентские связи не отстают от уров‑
ня отношений между руководителями наших госу‑
дарств».

Александр  Лукашенко подчеркнул, что во время 
его визита в Азербайджан обсуждались направления, 
по которым следует более интенсивно сотрудничать, 
включая обмен технологиями в сферах АПК и ВПК: 
«Словом, закрытых тем нет. Мы готовы в этом направ‑
лении работать. Я уверен, что наши парламентарии 
этот процесс обеспечат законодательно».

Сила и влияние парламентов определяются не 
только их конституционными полномочиями, но и авто‑
ритетом депутатского корпуса. Скажем, Сагиба Гафа‑
рова — человек, которого хорошо знают и уважают как 
в самом Азербайджане, так и за его пределами. Она 
известный ученый‑филолог, прошла большой трудо‑
вой путь, начав его школьным учителем. За плечами 
опыт депутатской деятельности в двух созывах пар‑ 
ламента, который она сейчас возглавляет. В совокуп‑
ности такой социальный багаж позволяет решать очень 
многие вопросы, в том числе на международной арене.

Делиться опытом
Недавно делегация Национального собрания 

Беларуси во главе с Председателем Совета Республи‑
ки Натальей Кочановой посетила Китай. Этот визит 
стал очень значимым для нашей страны, которая гото‑
вится совсем скоро стать полноправным членом Шан‑
хайской организации сотрудничества. Поддержка КНР 
при этом крайне важна. Тесное парламентское сотруд‑
ничество подчеркивает идейную и политическую бли‑
зость двух государств. На это обратила внимание и 
сама Наталья Кочанова, отметив основные принципы, 
характерные для стратегического курса как Беларуси, 
так и Китая: «Это суверенитет и независимость, невме‑
шательство во внутренние дела стран и продвижение 
политики многополярного мира».

Как правило, все круп‑
ные международные 

организации имеют пар‑
ламентское измерение. 

Ведь подписанные догово‑
ры и соглашения требуют обя‑

зательной ратификации в законо‑
дательных органах, и только тогда они 

вступают в силу.

В начале июня в Алматы на заседании Парламент‑
ской ассамблеи ОДКБ Беларусь представлял Предсе‑
датель Палаты представителей Национального собра‑
ния Игорь Сергеенко. Для понимания сути парламент‑
ской дипломатии показательна повестка данной встре‑
чи: обсуждение реализации решений, принятых ранее 
Советом коллективной безопасности ОДКБ, а также рас‑
смотрение конкретных мер по противодействию совре‑
менным вызовам и угрозам. Руководители парламентов 
ОДКБ делились опытом наблюдения за выборами.

Именно парламентские структуры являются базо‑
выми для осуществления данного вида электоральной 
деятельности, что придает международную легитим‑
ность самому избирательному процессу. Об этом откро‑
венно сказал Игорь Сергеенко, поблагодарив коллег за 
высокую оценку, которую они дали нашим выборам по 
итогам работы наблюдательной миссии Парламентской 
ассамблеи ОДКБ: «Для нас это был очень ответственный 
период. Ведь впервые парламентские выборы в Бела‑
руси проходили после внесения изменений и дополне‑
ний в Конституцию и Избирательный кодекс Республи‑
ки Беларусь».

Экономическое измерение
Парламентская дипломатия вполне институциона‑

лизирована и носит системный характер. В новом созы‑
ве уже сформированы 11 национальных делегаций для 
работы в международных парламентских структурах, а 
также 42 рабочие группы по взаимодействию с законо‑
дательными органами других стран. 

Международная парламентская деятельность осу‑
ществляется в тесном взаимодействии с Министерством 
иностранных дел. 

Конечно же, межпарламентское сотрудничество 
имеет и экономическую составляющую. В ходе 
обмена визитами, проведения переговоров очень 
часто поднимаются вопросы привлечения инве‑
стиций, продвижения продукции на зарубежные 
рынки, экспорта услуг. Это вполне закономерно, 
поскольку для успешности внешнеэкономической 
деятельности непременно требуется законодатель‑
ное оформление.

В нынешнем созыве Национального собрания 
депутаты уже успели ратифицировать несколько меж‑
дународных документов, а также внести изменения в 
ныне действующие. 

Белорусская политическая модель вступила в 
новый цикл своего развития. Мы учимся более эффек‑
тивно использовать те возможности, которые она 
дает. Так, гораздо заметнее стал голос политических 
партий, вовсю заявило о себе гражданское обще‑
ство. Успешно проходит период становления Всебе‑
лорусского народного собрания как конституцион‑
ного органа. Все это возможно благодаря созданной 
законодательной базе, чем и занимается Парламент, 
в том числе на международном уровне. И вскоре мы 
вступим в новый ответственный период президент‑
ских выборов. Тогда парламентская дипломатия так‑
же будет востребована для обеспечения внешнепо‑
литической поддержки сделанного нашим народом 
выбора.

Вадим ГИГИН, депутат Палаты представителей, 
кандидат исторических наук.

По законам 
развития

 Президент Беларуси  
Александр  Лукашенко:

— Вы заметно расширили контакты 
в международном плане — усилили 
позиции в сотрудничестве 
с парламентариями России и других 
стран Евразийского экономического 
союза. Наладили контакты 
с коллегами Латиноамериканского, 
Дальневосточного, Африканского 
регионов. У вас появилось много 
новых друзей.

На встрече с депутатами Палаты представителей 
и членами Совета Республики Национального 

собрания седьмого созыва,  
21 марта 2024 года.

Что такое 
поистине 
народная 
дипломатия

ПрезидентыБеларусииРоссиипровелителефонныйразговор
Состоялся телефонный разговор  Президента Беларуси  
Александра  Лукашенко с  Президентом России Владимиром Путиным.
Главы государств обменялись мнениями о ситуации в регионе и перспективах ее 
развития. Обсуждались также экономические вопросы и реализация договорен‑
ностей в сфере экономики и безопасности, достигнутых в Минске в ходе недав‑
него официального визита российского лидера.

Вопросы обороны и безопасности в целом в ходе состоявшегося разговора главы 
государств обсудили отдельным блоком.
Еще одна тема в повестке — совместная работа и направления сотрудничества за 
рубежом, за пределами Союзного государства.
Согласовали президенты Беларуси и России и график дальнейших контактов.
Александр  Лукашенко также поздравил Владимира Путина с Днем России.

(По сообщению пресс‑службы  Президента.)

/

/

 i Президент Беларуси Александр Лукашенко 11 июня встретился 
с Председателем Милли Меджлиса Азербайджана Сагибой Гафаровой.

 i Во время посещения 
Сагибой Гафаровой 
Национальной 
библиотеки Беларуси.
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 ɴ  ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА  
«ВРАЧ ГОДА»

Номинация «Врач‑педиатр»
Игорь Лазарчик, 
заместитель главного врача по 
медицинской части Минской 
областной детской клинической 
больницы.

Номинация «Врач‑терапевт» 
Лидия Козлова,  
врач‑терапевт, заведующий 
терапевтическим отделением 
Лидской ЦРБ.

Номинация «Врач‑хирург» 
Павел Черноглаз, врач‑рентгено‑ 
эндоваскулярный хирург (заве‑
дующий отделением) РНПЦ 
детской хирургии.

Номинация  
«Врач — акушер‑гинеколог» 

Татьяна Яруцкая, врач — акушер‑ 
гинеколог, заведующий отделе‑
нием патологии беременности 
Могилевской городской боль‑
ницы скорой медицинской 
помощи.

Номинация «Врач общей практики» 
Анна Куцая, врач 
общей практики, 
заведующий Бело‑
ушской амбулатори‑
ей общей практики 
Столинской ЦРБ.

3

Инвестиции в будущее
Врачи признаются: наибольшее удов‑

летворение они получают, когда паци‑
ент уходит из клиники живой и здоровый. А 
чтобы так происходило в подавляющем боль‑
шинстве случаев, только хорошего образования 
недостаточно. За госбюджет строятся новые больни‑
цы и корпуса, закупается дорогое оборудование. В нашей 
стране средств на материально‑техническую базу не жале‑
ют: в 2023 году на его развитие направлено практически в 
два раза больше средств, чем в 2022‑м. Введены в эксплуа‑
тацию 26 объектов здравоохранения (в 2022‑м — 29). Новые 
учреждения здравоохранения открыли в Минске, Гродно, 
Боровлянах, Островце, Несвиже, Зельве, Витебске, Ганцеви‑
чах и других населенных пунктах.

Расходы на приобретение медоборудования увеличи‑
лись на 30 процентов. Введены в эксплуатацию 13 КТ, 4 МРТ, 
2 ангиографа, 5 линейных ускорителей. Парк высокотехно‑
логичного оборудования составляет 294 единицы. Грамот‑
ное распределение ресурсов, в частности в городах уско‑
ренного развития, помогает обеспечить всех жителей стра‑
ны качественной помощью.

Поддержать каждого
Не только профессиональный рост важен для вра‑

чей. Чтобы стимулировать людей идти в профессию, нуж‑
но предложить им достойные условия труда. Качество 

жизни медиков постоянно повышается: в стране 
разработаны дифференцированные надбавки, обе‑

спечивающие хорошую и, что важно, справедливую 
зарплату.

Подчеркнем и недавнее новшество. С 1 мая надбав‑
ку в размере 30 процентов от оклада установили для вра‑
чей‑специалистов и среднего медперсонала в тех организа‑
циях, которые выполняют функции межрайонных и межре‑
гиональных центров. Доплаты за работу в сельской местно‑
сти увеличили до 40 процентов базовой ставки работникам 
ФАПов, врачам общей практики в амбулаториях, участко‑
вых больницах, больницах сестринского ухода. Такая мера 
позволит закрепить кадры на рабочих местах.

Особенно весомым стал денежный бонус для фельдше‑
ров выездных бригад скорой помощи, выезжающих само‑
стоятельно (то есть без врача), — 
160 процентов оклада. Также 
установлены доплаты за 
управление стажировкой 
врачей‑специалистов, 
кураторство над орди‑
наторами.

Елена БАСИКИРСКАЯ.

 ɴПРЯМАЯ РЕЧЬ
Наталья Кочанова,  
Председатель Совета Республики:
— По традиции в эти июньские дни чествуем людей, 
которые ежеминутно и ежесекундно стоят на страже 
самого ценного, что может быть у человека, — его здо‑
ровья, здоровья его родных, близких, а в целом — здо‑
ровья белорусской нации. Вы знаете, какое внимание 
в нашей стране уделяется системе здравоохранения, 
это одно из приоритетных направлений государственной 
социальной политики. Выделяется финансирование, 
строятся новые медицинские и реконструируются дей‑
ствующие учреждения, приобретается новое совре‑
менное оборудование, на наших предприятиях выпу‑
скаются новые фармпрепараты, учреждения обра‑
зования ежегодно готовят специалистов для отрасли 
здравоохранения.
В основе политики, которая проводится нашим 
 Президентом, — люди, их потребности, заботы, пробле‑
мы. Самое главное — делать так, чтобы людям в нашей 
стране жилось из года в год лучше. Задачи, которые 
стоят перед этой отраслью, непростые. Потому что 
жители хотят получать квалифицированную помощь во 
всех уголках нашей страны, и это правильно — такую 
задачу ставит наш  Президент. Со стороны Главы госу‑
дарства уделяется пристальное внимание систе‑
ме здравоохранения. Впереди еще много задач, кото‑
рые необходимо решать. Но я уверена, что вам это под 
силу, потому что у нас работают квалифицированные, 
преданные профессии специалисты, которые не счита‑
ются со своим временем, здоровьем, делают все, чтобы 
система функционировала четко и слаженно. Наши жите‑
ли понимают и знают, что у нас есть люди в белых халатах, 
которые всегда помогут.

Во время чествования победителей республиканского 
конкурса «Врач года — 2023».

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр Ходжаев, 
министр здравоохранения:
— По данным государственной ста‑

тистической отчетности, на 1 января 
2024 года в нашей стране 47 500 рабо‑

тающих врачей, 112 208 — средних медра‑
ботников. Показатель укомплектованно‑

сти врачами за прошлый год — 95,8 процента, 
средним персоналом — 97,4 процента. А коэффи‑
циент совместительства не превышает оптималь‑
ный (1,25). Давая клятву Гиппократа, вербальную 
или произнесенную внутри, каждый врач дол‑
жен на совесть лечить людей, любить свою стра‑
ну. Настоящий патриот служит своему народу, 

государству и себе, не нарушая собственных 
моральных принципов. Как считают многие, 

патриот — это человек, который готов пой‑
ти на жертвы и подвиги во имя интересов 
своей Родины. В этом есть часть правды. 
Но если ваш труд приносит пользу окру‑
жающим и нашему государству, это и есть 
патриотизм. Деятельность медиков — луч‑
ший пример. Они не сражаются на поле 

боя с противником, а борются за жизни 
пациентов. Выбирая эту стезю, любой чело‑

век четко осознает, что он делает.

На страже жизни 
и здоровья

Государственная поддержка системы здравоохранения дает стимул 
непрерывно развиваться в профессии. Этот тезис подтвердили 
победители республиканского конкурса «Врач года — 2023»,  
которых наградили во Дворце Республики

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Наиболее ценный и значимый 
ресурс всей системы — 
медицинские кадры.

На встрече со студентами и преподавателями 
медицинских университетов,  

13 декабря 2019 года.

ПОДРОБНОСТИ

Накануне профессионального 
праздника награды получили лучшие 
медики страны. Конкурс проводится 
ежегодно, а победителей отмечают 
в разных номинациях. Это закономерно, 
ведь хорошие специалисты в Беларуси 
всегда на виду, их быстро замечают 
и оценивают по достоинству. В целом 
же сфере здравоохранения в нашем 
государстве уделяется большое 
внимание. Она находится на особом 
контроле  Президента. Беларусь — 
одна из немногих на постсоветском 
пространстве и в Европейском 
регионе, где сохранено бюджетное 
финансирование здравоохранения.

/

/

 i Во время торжественной церемонии 
награждения лауреатов конкурса «Врач года».
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Президент Беларуси  
Александр 

Лукашенко:

— Международные 
соглашения, 
интеграционные союзы 
нужны. Но такие, 
которые будут 
уважать национальные 
суверенитеты, 
выстраивать 
взаимодействие 
участников через 
диалог, консенсус, 
поиск компромиссов. 
Безопасность должна 
быть равной и общей 
для всех стран планеты.

Во время выступления 
на заседании 

VII Всебелорусского народного 
собрания, 24 апреля 2024 года.
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ОД ГЛОБАЛЬНОЙ ТРАНСФОРМАЦИИ ВЫХОДИТ НА ПЕРВЫЙ ПЛАН

Конфликт интересов
Понятие «суверенитет госу-

дарства» является комплекс-
ным и многоуровневым, име-
ется значительное количество 
теорий, для которых характер-
ны различные подходы к его 
пониманию. Но по классике 
суверенитет — это абсолютное 
и исключительное право госу-
дарства решать все внутрен-
ние вопросы независимо от 
воли других и право вступать 
с различными государствами 
в соглашения без каких-либо 
ограничений.

В экономической теории 
государство рассматривает-
ся как субъект торгово-эконо-
мических и финансовых отно-
шений как внутри общества, 
так и со внешними участника-
ми (международными корпо-
рациями, банками и организа-
циями). Последние, безуслов-
но, заинтересованы в легком 
входе/выходе из бизнеса в той 
или иной стране, минимальном 
уровне налогов и издержек и 
одновременно максимальной 
эксплуатации трудовых ресур-
сов и природных ископаемых. 
Такие корпоративные подходы 
«к легкой наживе» вступают в 
резкий конфликт с интересами 
государств и наций: у них про-
тивоположные цели (хорошие 
налоговые поступления, гос-
бюджет с профицитом, соблю-
дение законодательства внеш-
ними игроками). Но для гло-
бальных корпораций все это 
«пережитки» эпохи Наполеона 
(Венской конвенции), которые 
ведут лишь к высоким транзак-
ционным издержкам: не дают 
зарабатывать по максимуму на 
людях и природе.

После очередного финан-
сово-экономического кризиса 
перепроизводства (в 70-е годы 
XX века) корпорации поня-
ли, что выгоднее вкладывать-
ся в разрушение суверените-
та государств, нежели пытать-
ся с ними договариваться. Вла-
дельцы капитала стали активно 
инвестировать в разработки 
технологий подрыва властных 

институтов — появились орга-
низации и эксперты в обла-
сти проведения комплексных 
операций против государств и 
наций.

Период после разва-
ла Организации Варшавско-
го договора и СССР охаракте-
ризовался массовой потерей 
прежних завоеваний независи-
мости целой чередой суверен-
ных государств. Страны Евро-
пы, Балкан, постсоветского 
пространства, Ближнего Вос-
тока, Африки, Латинской Аме-
рики и АТР подверглись жест-
кому «нагибу» с попыткой вос-
создать колониальный мир 
в угоду британо-американ-
ским семейным кланам. Поче-
му? Именно такая модель нео-
колониального мира позволя-
ла на века решить проблему 
перепроизводства — метропо-
лии обладают технологиями, а 
колонии покупают их товары 
по крайне высокой цене, свои 
же ресурсы (нефть, газ, ред-
коземельные металлы, дру-
гие ископаемые, рабочую силу) 
продают дешево.

Поворотная точка
Эпоха обмана и сверхпри-

былей для западных корпо-
раций и банков закончилась с 
2020 года.  

Как бы ни критиковали 
нас оппоненты, но имен-
но победа белорусского 
народа в схватке за свой 
суверенитет стала пово-
ротной точкой в глобаль-
ных тенденциях. 

Независимые страны уви-
дели, что с Западом и его тех-
нологиями можно и нужно 
бороться и умело побеждать.

Какие факторы позволи-
ли белорусам одержать верх в 
2020-м?

Инициаторы госпереворота 
в Беларуси даже целые иссле-
дования проводили по выяв-
лению таких факторов — все 
пытались оправдаться перед 
заказчиками! Но ответов так и 
не нашли. Что же именно спо-
собствует защите суверенитета 
государства?

Многие называют эконо-
мический фактор ключевым: 
мол, если экономика хороша, 
достаток есть, то и раскачать 
общество сложно. Но Бела-
русь-2020 показала, что на 
протестах были и представите-
ли так называемого «золотого 

среднего класса» и с доходами 
у них явно все было в порядке! 
Что же тогда?

Полагаю, что все же в боль-
шей степени готовность защи-
щать свой суверенитет опреде-
ляется духом народа и его глу-
бинной памятью. В 2020 году 
белорусы просто не захотели 
вернуться обратно в состоя-
ние «мужыка-беларуса — пана 
сахi и касы» и быть снова под 
«панами» или фашистским гне-
том «просветленных» нацистов 
из Европы.

Однако для подъема к 
борьбе, для внутренней спло-
ченности народа необходим 
лидер с сильной политической 
волей. В 2020 году Александр 
  Лукашенко выступил именно 
таким лидером.

Как бы кто нас ни журил 
за пропаганду, но даже 
западные аналитики при-
знают, что Александр 
  Лукашенко «отвел Бела-
русь от пропасти», спас 
суверенитет государ-
ства и в 90-е, и в 20-м. 
Это именно два историче-
ских этапа для белорус-
ского народа, когда один 
человек определил исто-
рию или история опре-
делила/выбрала его (как 
у Л. Толстого в «Войне 
и мире», ключевой вопрос: 
кто определяет историю — 
человек или история/
народ выбирает человека 
для своей защиты?).

Сейчас, после 2022 года и 
начала Россией СВО по защи-
те своих интересов, четко ста-
ло понятно, что идеи борьбы 
за свой суверенитет во многом 
были идейно «подтянуты» из 
Беларуси. Мало того, 2020 год 
в Беларуси, 2022 год в России 
и активизация интеграционных 
проектов в рамках Союзного 
государства запустили необ-
ратимые процессы глобально-
го разрушения западного нео-
колониального мира.

 Президент России Влади-
мир Путин на днях четко под-
метил текущую ситуацию и зая-
вил: «Между странами намети-
лась настоящая гонка за укре-
плением суверенитета. При 
этом еще недавние лидеры 
пытаются всеми правдами и 
неправдами сохранить роль 
гегемона». И еще в тему: «Мы 
проходим через серьезные 
испытания, отстаивая правду, 

справедливость, суверенитет 
России и право нашего наро-
да самому определять свою 
судьбу. На передовой этой 
борьбы те, кто исполняет свой 
воинский, профессиональный, 
гражданский долг в сфере спе-
циальной военной операции».

Бороться 
и побеждать

12 июня отмечался День 
России. Мероприятия про-
ходили и в Беларуси. Подоб-
ные праздники олицетворя-
ют борьбу и победу. Скоро и в 
нашей стране состоятся гран-
диозные торжества: День Неза-
висимости и 80-летие осво-
бождения нашей республики от 
нацистских захватчиков. Бело-
русский и российский наро-
ды сегодня четко осознают, кто 
враг, кто друг и что такое суве-
ренитет. Но европейские псев-
долидеры в очередной раз 
пытаются «играть» с подобны-
ми понятиями.

Так, президент Франции 
Эмманюэль Макрон призыва-
ет поддерживать Украину «до 
самого конца». В то же время он 
заявил о необходимости защи-
щать свои границы и сувере-
нитет, а также международное 
право. Лицемерие захлестыва-
ет западных политиков.

Суверенитет бывает раз-
ным. В одном случае это 
свобода и самоопреде-
ление народа, а в дру-
гом — манипуляции, обман 
и нажива на страданиях 
других под флагом «демо-
кратии».

Если Украина стала жерт-
вой фарисеев из Европы, то 
Грузия в настоящее время про-
являет наивысшую степень 
стойкости в защите своего 
суверенитета, отстаивая пра-
во на самостоятельное приня-
тие законодательных актов, в 
том числе антизападных в сфе-
ре ино агентов.

Так что суверенитет — это 
не нечто данное, само собой 
разу меющееся. Нет! Это посто-
янная борьба народа за «пра-
во «людзьмi звацца» и жить на 
своей земле», как подчеркнул 
  Президент еще в 2012 году на 
церемонии вручения государ-
ственных наград заслуженным 
людям страны.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ.

В условиях слома прежнего мира 
особую значимость приобретает 
сохранение и развитие 

независимых государств. От каких 
факторов зависит их успешность? 
И что необходимо для эффективной 
реализации интеграционной политики?

Эпоха 
справедливости

/



А на предприятии «Беловежские сыры» 
установили линию непрерывного цикла 
производства сыров, делится директор по 
развитию Светлана Сушко:

— Мы вовлекаем отходы во вторичный 
оборот. Повторное использование воз-
вратной тары для моющих средств, вто-
ричное использование коробов для евро-
блоков позволяет исключать затраты на 
утилизацию. А для экономии электро- 
энергии молоко перед отправкой для вар-
ки сыра решили подогревать сывороткой. 
Так сократили использование электроэ-
нергии и газа на 35 — 40 процентов.

Согласно расчетам НИЭИ Минэко-
номики, суммарный экономический 
эффект от развития экономики замкну-
того цикла в Беларуси может соста-
вить до 5 процентов ВВП за период 
2025 — 2040 годов, или около 0,3 про-
цента роста ВВП ежегодно.

— Суммарный вклад «циркулярных» 
видов деятельности (сферы сбора и пере-

работки отходов, 
ремонта промыш-

ленных и потребитель-
ских товаров, их аренды, 

проката и лизинга) в ВВП в 
2021 году, по нашим оценкам, 

составил 1,4 процента, — отметил 
Александр Шушкевич. — Использова-

ние подходов экономики замкнутого цик-
ла в производстве сложных товаров дли-
тельного потребления может привести в 
отраслях промышленности к снижению 
материальных затрат на 12 — 23 процента. 
Для отдельных потребительских товаров — 
продукты питания, напитки, текстильные 
изделия и упаковка — общемировой потен-
циал снижения материальных затрат оце-
нивается в 20 процентов.

Четкий ориентир
В утвержденной Правительством На-

циональной стратегии развития экономи-
ки замкнутого цикла до 2035 года приори-
тетом обозначено обеспечение экономиче-
ского роста за счет перехода от истощаю-
щего к регенеративному использованию 
природных ресурсов, а также модерниза-
ции производств и внедрения инноваци-
онных технологий, оптимизации исполь-
зования существующих активов, фондов, 
запасов и материалов.

В частности, цель промышленно-
го симбиоза — создание инновацион-
но-промышленных кластеров и техно-
логических платформ, которые могут 
обеспечивать замещение традицион-
ных моделей организации производ-
ства на циркулярные. В сфере упаков-
ки акцент же делается на ее повтор-
ном использовании и переработке. А 
шеринговая экономика предполага-
ет предоставление альтернативных 
бизнес-моделей краткосрочной арен-
ды или оказания услуг, что уменьшает 
потребность во владении объектами и 
сокращает их излишнее производство.

Заместитель министра экономики 
Татьяна Бранцевич отмечает, что повтор-
ное вовлечение отходов в промышленный 
процесс существенно снижает материало-
емкость производства. И это благоприятно 
влияет на многие стороны жизнедеятель-
ности страны:

— В экономике замкнутого цикла 
понятие ресурсной базы шире. Это еще 
и совместное потребление каких-либо 
ресурсов на бытовом уровне.

Владислав СЫЧЕВИЧ.

Согласно различным расчетам, 
будущее планеты просматривается 
достаточно туманно. Через шесть лет 
для удовлетворения потребностей нам 
нужно будет столько ресурсов, сколько 
могут дать две планеты, а к 2050 году — 
три планеты. Все это — результат 
действия так называемой линейной 
экономики. Она была запущена 
во время промышленной 
революции в позапрошлом 
веке и предполагала лишь 
производство и потребление. 
А после однократного 
использования продукция 
шла в утиль. Все это привело 
к перепроизводству 
и перепотреблению. 
Решить проблему можно 
переходом от линейной 
экономики к циркулярной. 
Проще говоря, извлекать 
выгоду из повторного 
использования 
материальных потоков. 
В Беларуси Советом 
Министров утверждена 
Национальная стратегия 
развития экономики 
замкнутого цикла 
до 2035 года. Что 
планируется сделать?

5АКЦЕНТЫ

    Президент Беларуси 
Александр     Лукашенко:

— Необходимо 
запустить 
в стране масштабную 
программу 
по восстановлению 
и модернизации 
отслужившей свой срок 
техники. Приведение 
в порядок параллельно 
с определенной 
модернизацией 
старой техники могло 
бы стать полноценным 
дополнительным 
направлением работы 
ОАО «Гомсельмаш», 
которая была 
бы востребована 
не только в Беларуси, 
но и в сопредельных 
странах. С другой 
стороны, это было 
бы выгодно и самим 
сельхозорганизациям, 
которые могли 
бы вернуть в оборот 
старую неиспользуемую 
технику за треть или 
половину стоимости 
новой.

Во время посещения 
ОАО «Гомсельмаш»,  
10 августа 2018 года.

Ощутимый 
эффект

Надо отметить, что для Белару-
си тема экономики замкнутого цикла не 
нова.   Президент Александр   Лукашенко 
регулярно озвучивает свое требование 
повысить эффективность системы работы с 
отходами, увеличить собираемость и уро-
вень извлечения вторичных материальных 
ресурсов. Неоднократно Глава государства 
затрагивал и тему эффективного исполь-
зования техники. Ведь в ее закупку стра-
на вливает колоссальные средства. Поэто-
му обслуживанию машин — первостепен-
ное внимание. Это Александр   Лукашенко 
еще раз подчеркнул во время недавнего 
совещания о развитии села и повышении 
эффективности аграрной отрасли.

Тут важен комплексный подход, отме-
чает заведующий отделом природополь-
зования и развития зеленой экономи-
ки НИЭИ Министерства экономики Алек-
сандр Шушкевич:

— Все начинается с проектирования 
продукции. В основе всего — максималь-
ное использование вторичных и возобнов-
ляемых ресурсов. Продукт должен быть 
надежным и служить как можно дольше, 
а когда выработает свой ресурс, его необ-
ходимо переработать с получением каче-
ственного вторичного сырья. Этот подход 
включает весь жизненный цикл продук-
ции — от ее проектирования, производ-
ства с минимальным количеством отходов 
и потерь до интенсивного потребления и 
утилизации. Есть вариант и совместного 
потребления, так называемый шеринг. Ког-
да закончится первый цикл, важно нали-
чие возможности продажи товара для вто-
ричного пользования или ремонта. А если 
это невозможно, тогда раскладывание на 
исходные вторичные материалы, которые 
можно вовлечь в повторный цикл.

Все это позволяет бизнесу значитель-
но экономить на затратах за счет возврата 
использованных ресурсов. Показательный 
пример ОАО «СветлогорскХимволокно».

— В процессе производства и перера-
ботки полиэфирных текстильных нитей 
образуются волокнистые отходы нитей, 
фильерной путанки, отходы в виде обрез-
ков трикотажных полотен и другие, — вво-
дит в курс дела заместитель генерального 
директора по производству Руслан Неме-
рюк. — Так, например, волокнистые отходы 
полиэфирной нити используются при про-
изводстве полотна нетканого иглопробив-
ного и полотна объемного термоскреплен-
ного.  

В прошлом году вовлечено в хозяй-
ственный оборот в качестве вторич-
ного сырья 1533 тонны отходов, что 
составляет 100 процентов от их обще-
го образования. В первом кварта-
ле этого года объем переработанных 
отходов 372 тонны, что также состав-
ляет 100 процентов.

Отходы 
в доходы

До 5 процентов роста 
ВВП: что даст Беларуси 
развитие циркулярной 

экономики
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экодизайн
ресурсоэффективное 
производство
промышленный 
симбиоз
сфера 
упаковки
шеринговая 
экономика

Приоритетные 
направления 

развития циркулярной 
экономики в Беларуси:

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 13 июня 2024  /  www.sb.by 6ГЛОБУС

Надсмотр  
и контроль

МОТ, по сути, это уже дав-
но околопрофсоюзный 
антураж системы обузда-
ния неугодных или не под-
чиненных Западу госу-
дарств. Ничего и никого эта 
структура не защищает, а 
банально обслуживает сво-
их приоритетных бенефи-
циаров. Иначе чем объяс-
нить ее приступы по поводу 
якобы независимых  
профсоюзов, «утомленных» 
нашей юрисдикцией. Они 
изначально были созданы 
для обеспечения западных 
интересов.

Тот же белорусский неза-
висимый профсоюз горняков, 
химиков, нефтепереработчиков, 
энергетиков, транспортников, 
строителей и других работников 
стартовал в октябре 1991 года, 
аккурат за полтора месяца до 
развала СССР. То есть страна 
еще была жива, а ее уже поде-
лили на самые важные и доход-
ные отрасли. Это, по существу, 
были целеуказания экономиче-
ской экспансии того, что собира-
лись прибрать на Западе к рукам 
в нашей стране.

Именно энергоносители, 
логистика и природные ресурсы 
были в первых позициях амери-
канского меню во время постсо-
ветского пира. И расцвет эконо-
мики Соединенных Штатов в этот 
период объясним только тем, что 
бывшие республики СССР одно-
моментно стали рабами долла-
ра. И Европа тоже не упустила 
своего шанса. Заработал насос 
отпетого глобализма. В сторо-
ну Запада потекли огромные 
богатства почти даром, а в нашу 
сторону — какие-то зеленые 
фантики, помеченные портрета-
ми чужих лидеров.

И чтобы этот агрегат работал 
правильно и бесперебойно, на 
все эти направления и отрасли 
насадили профсоюзный ошей-
ник с бирками свободы и неза-
висимости. 

Их роль — надсмотр, кон-
троль, сбор информации и 
рычаги давления. Это были 
те же метки, с которых соби-
рались начинать интервен-
цию, грабеж и перехват кон-
троля над страной мятеж-
ники в Беларуси уже в 
2020 году.

Захват власти строили через 
профсоюзные прокладки неза-
висимого и безответственного 
толка на промышленных гиган-
тах, таких как «Нафтан», «Азот», 
«Мозырский НПЗ», «Беларусь-
калий», МАЗ, МТЗ. Именно 
эти предприятия делили меж-
ду собой как шкуру неубитого 
медведя бэчебэшные и проф- 
союзные заговорщики. Эти 
гигантские трудовые коллекти-
вы профсоюзные главари неза-
висимого разлива и с мотовской 
поддержкой пытались заста-
вить уйти в глухую забастовку. 
Им нужен был экономический 
паралич, и они возглавили сабо-
тажные стачкомы. Сломать про-
изводственные и контрактные 
цепочки, обесценить и положить 
на лопатки свои предприятия и 
страну руками самих же рабо-
чих. Нужно ли чем-то еще дока-
зывать экзистенциональность 
этой ситуации?

Необъяснимый 
игнор

Современная задача МОТ — 
покорность со стороны тех, кого 
грабят. Отсюда и пресловутая 
33-я статья по отношению к тем, 
кто претендует на экономиче-
скую и политическую суверен-
ность.

Очевидно, что Западу на 
самом деле любой ценой надо 
было узаконить антибелорус-
ские санкции, но правовой осно-
вы для этого не было. Поэто-
му пришлось подключать МОТ 
с его инклюзивной статейкой. 
А по итогу уголовников с неза-
висимым профсоюзным смыс-
лом переодели в политическую 
робу и через этот мотив легали-
зовали санкционный произвол. 
Но на самом деле все эти акти-

висты и лидеры шли практиче-
ски во главе мятежа и антикон-
ституционного процесса смены 
власти, в том числе посредством 
нанесения масштабного вреда 
ведущим экономическим отрас-
лям и экономическому потенци-
алу страны.

Они же просто под полити-
ческий шумок готовили бюдже-
тообразующие предприятия к 
рейдерскому захвату зарубеж-
ными корпорациями и полити-
ческими аферистами. Манипу-
лируя смыслами в области инте-
ресов трудящихся, они ставили 
себе целью прежде всего ухуд-
шить их жизнь и условия тру-
да, непосредственно органи-
зовывая стачки, забастовки и 
санкции. Но у них ничего путно-
го не вышло, теперь это пыта-
ются доделать уже с помощью 
33-й статьи Устава МОТ. Так что 
это всего лишь новый уровень 
одного и того же процесса при-
нуждения нашей страны к бес-
прекословному повиновению 
политике и интересам Запада. 
Беларусь для них нежелатель-
ный пример развития.

Ведь те условия труда и 
социальных гарантий, кото-
рые имеют наши труже-
ники, не могут повторить 
даже мировые гегемоны. И 
если где-то там, на Западе, 
пекутся всего лишь о праве 
на труд, то у нас нацелены и 
на труд, и на отдых. И дела-
ется это в комплексе. У нас 
это уже правовой стандарт. 
Мы и тут явно впереди. Так 
что те, кто нас учит, как всег-
да, голосят нам в спину.

У нас 1,3 миллиона членов 
Белорусской федерации проф- 
союзов подписали коллектив-
ное обращение о прекращении 
давления на страну и трудящих-
ся со стороны МОТ. Обратились 
и письменно, и устно. Но меж-
дународная структура, показа-
тельно страдающая по пово-
ду трех десятков нарушителей 
белорусских законов в профсо-
юзном макияже, демонстратив-
но равнодушна и игнорирует 

Основная задача  
Международной организации  

труда — не выполнение чьих-то  
политических заказов, а защита  

работников. Но с этим как  
раз таки у нее и проблемы

Председатель 
Федерации 
профсоюзов 
Беларуси 
Юрий Сенько, 
выступая 
на Комитете 
по применению 
стандартов 
Международной 
конференции 
труда МОТ, 
отметил, 
что позиция 
организации 
в отношении 
Беларуси 
полностью 
противоречит 
принципам 
справедливости. 
Он напомнил: 
в прошлом  
году к  
Беларуси была 
применена 
33-я статья 
Устава МОТ. 
По сути, речь 
о продолжении 
политики 
санкций.  
Причем 
осталось без 
внимания 
открытое 
письмо более 
1 миллиона 
300 тысяч 
белорусов 
с призывом 
о недопущении 
давления 
на предприятия. 
Но нас так 
и не услышали. 
Почему?

  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Нормы 
и принципы 
международного 
права стали 
подменяться 
инструментами 
политического 
и экономического 
давления. Место 
дипломатии все 
больше занимает 
политика санкций. 
Притом санкций 
на уничтожение.

На встрече с депутатами 
Палаты представителей и 

членами Совета Республики 
Национального собрания 
седьмого созыва, 21 марта 

2024 года.

Произвольное  право
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тех, за кого должна биться во 
всех смыслах. Они там пару 
сотен левых респондентов 
опрашивают и делают страно‑
вые заключения, а тут милли‑
онное значение в высказанной 
единодушно позиции постав‑
лено в абсолютный игнор.

— Давайте говорить пря‑
мо, — отметил председатель 
Федерации профсоюзов Бела‑
руси Юрий Сенько, высту‑
пая на Комитете по приме‑
нению стандартов Междуна‑
родной конференции труда 
МОТ. — Сегодня представите‑
ли ряда западных государств, 
по сути, ставят развивающие‑
ся государства перед выбором: 
или поддержать их позицию, 
или стать очередным объектом 
нападок и травли. Те профсо‑
юзы, которые не поддержи‑
вают позицию Международ‑
ной конференции профсою‑
зов, автоматически признаются 
неправильными профсоюзами. 
Принимается только одна точ‑
ка зрения. Где здесь демокра‑
тия? Те решения и та позиция, 
которые МОТ заняла в отноше‑
нии Беларуси, полностью про‑
тиворечат основополагающе‑
му принципу работы органи‑
зации. Санкции и ограничения 
всегда идут во вред трудящим‑
ся, нарушают экономическую 
устойчивость, создают нерав‑
ные условия, ущемляют права 
работников. Это доказано опы‑
том многих государств, к кото‑
рым применялись незаконные 
санкции и ограничения.

Ключевые 
проблемы 
не затрагиваются

Вообще, если вчитаться 
в историю и смысл уставной 
преамбулы МОТ, то стоит обра‑
тить внимание, что создава‑
ли ее в 1919 году, чтобы боль‑
ше не было революций, как в 
Российской империи 1917‑го. 
За красивыми призывами о 
мире и социальном согласии 
в стиле трипартизма прячут‑
ся совсем не интересы трудя‑

щихся, а прежде всего их экс‑
плуататоров. Из социалисти‑
ческой революции сделали 
выводы и определили пороги 
допустимого произвола, чтобы 
не перегибать палку. МОТ с ее 
рекомендациями и конферен‑
циями — это охранная грамо‑
та империализма. Это в первую 
очередь система упреждения и 
стабильного люфта революци‑
онных настроений и процессов. 
И, к примеру, Иосиф Сталин в 
свое время тоже понимал анти‑
рабочую природу этой конто‑
ры и кому она служит, поэтому 
предпочитал не сотрудничать с 
ней. Он знал ее опасную поли‑
тику и держал мотовских функ‑
ционеров и ее структурки на 
приличной дистанции.

Ведь как бы там ни напря‑
гались в критериях равен‑
ства бесправных и верхо‑
венства особо заинтере‑
сованных, но система кон‑
венций и резолюций МОТ 
упрямо обходит ключевые 
проблемы западного мира 
и сосредоточена исключи‑
тельно на его подуровнях.

Причем в последнее время 
МОТ в придачу к надзорным 
функциям активно впряглась в 
продвижение западных ценно‑
стей и нарративов, начиная от 
гендерной уравниловки, дет‑
ской проституции до откровен‑
ной ЛГБТ‑пропаганды. И все 
это разворачивается широким 
фронтом с узкопрофсоюзным 

направлением атаки на тра‑
диционные ценности и поня‑
тия, которые выставляются как 
главный фактор ущемления 
того, что нам и не надо вовсе.

Второстепенные 
резолюции

В итоге эта организа‑
ция, укрывшись за ооновски‑
ми атрибутами, уже букваль‑
но распухает от членских взно‑
сов и слишком торжественно 
восседает на базе собствен‑
ной значимости. Там закрыва‑
ют глаза на очевидные факты и 
игнорируют объективное мне‑
ние, но при этом ради мелоч‑
ных вымыслов готовы разбить‑
ся в доску по команде сверху.

Чтобы было понятнее, возь‑
мем, к примеру, рабство в 
современном проявлении. Та 
же МОТ регулярно высчиты‑
вает глобальные индексы этого 
страшного наследия прошлого 
по странам. И по ее же данным, 
в мире ничего не меняется ни с 
точки зрения доноров, ни реци‑
пиентов. Африка как была, так и 
осталась главным поставщиком 
живого товара, а США и Запад‑
ная Европа — главными эксплу‑
ататорами рабского труда. Раб‑
ство, если кратко и просто, — 
это самая низшая, постыдная и 
криминальная ступень трудо‑
вых отношений по сей день. А 
теперь хотелось бы найти хоть 
одну резолюцию по этой про‑
блеме в сторону столпов запад‑

ной цивилизации. Все только 
в общем плане, но конкретных 
нет, а рабство‑то есть.

Зато МОТ активно вклю‑
чилась в тематику граж‑
данского неповинове‑
ния, выщипывая поводы и 
проблемы трудовых прав 
в обстановке нестабиль‑
ности, разворачивая пре‑
следование политических 
систем, не совпадающих с 
западным ракурсом. 

И вот в Мьянме функцио‑
неры МОТ эти казусы увиде‑
ли, а в Украине, где работников 
насильно мобилизуют прямо 
на рабочем месте и отправля‑
ют на верную смерть на фронт 
без получения необходимой 
квалификации, в упор не заме‑
чают. Потому что украинские 
профсоюзы независимые.

А в Беларуси они не рассмо‑
трели многомиллионную поду‑
четную аудиторию, но озабо‑
тились профсоюзными охла‑
монами в стадии исправления. 
Странная все же эта организа‑
ция — МОТ. И не напоминает ли 
она уже транснациональную 
группировку?

Александр ТИЩЕНКО, 
эксперт по национальной 

безопасности.
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труда — не выполнение чьих-то  
политических заказов, а защита  

работников. Но с этим как  
раз таки у нее и проблемы

 ɴ СПРАВОЧНО

В итоге МОТ, 
укрывшись 
за ооновскими 
атрибутами, 
уже буквально 
распухает 
от членских 
взносов и слишком 
торжественно 
восседает 
на базе собственной 
значимости. Там 
закрывают глаза 
на очевидные 
факты 
и игнорируют 
объективное 
мнение, 
но при этом ради 
мелочных вымыслов 
готовы разбиться 
в доску по команде 
сверху.

Произвольное  право

По требованию профсоюзов нани-
матели дополнительно, сверх уста-
новленных компенсаций по законо-
дательству, выплатили работникам, 
получившим травму на производ-
стве, более 1 миллиона долларов в 
эквиваленте.

Федерация профсоюзов 
Беларуси — это 15 членских 
организаций, которые 
объединяют 24 тысячи первичных 
профсоюзных организаций. 
От имени работников первичны-
ми профсоюзными организация-
ми уже заключено около 18 тысяч 
коллективных договоров. И имен-
но по инициативе профсоюзов в эти 
локальные нормативные правовые 
акты включены нормы, которые дают работни-
кам различные гарантии и бонусы сверх того, 
что установлено Трудовым кодексом. 

Это дополни-
тельные отпу-
ска, материаль-
ные выплаты и 
компенсации, 
гарантии прод-
ления трудовых отношений, 
специальные меры под-
держки для наиболее уязви-
мых категорий работников — 
молодежи, людей пожилого 
возраста. И наниматели обя-
заны и выполняют все про-
писанные в коллективных 
договорах нормы.

Эффективно работает в стране и 
система общественного контроля. 
Только за прошлый год по требова-
нию профсоюзов наниматели устра-
нили около 48 тысяч нарушений зако-
нодательства о труде. Кроме того, исправлено 
более 50 тысяч нарушений норм охраны труда.
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матривает увеличение тарифа на воду и канализа‑
цию на 15 процентов.

На этом фоне резонно вызывает сомнение про‑
гноз национального банка Польши, что инфля‑
ция в 2024‑м не должна быть выше 6,2 процен‑
та. Однако запланированное повышение тари‑
фов на энергоносители будет иметь эффект 
домино. 

Во‑первых, это сразу же отразится на стоимо‑
сти перевозки и повседневных товарах, тарифах на 
коммунальные услуги и аренде. Во‑вторых, с нача‑
лом отопительного сезона произойдет вторая вол‑
на ценового взлета, когда простые граждане и орга‑
низации увидят в своих жировках новый тариф на 
отопление. В‑третьих, предполагаемое дальнейшее 
подорожание электроэнергии с января следующе‑
го года и дальше продолжит раскручивать ценовую 
спираль.

Компании голосуют ногами
Несмотря на то что тарифы предполагается 
начать повышать с 1 июля, уже сейчас заметен 
не просто отток капитала, но и закрытие целых 
производств в Польше. Так, американский про‑
изводитель джинсов Levi Strauss & Co закрыва‑
ет свою швейную фабрику в Плоцке, кото‑
рая работала с начала 1990‑х. Ожида‑
ется, что будут уволены 650 чело‑
век.

В качестве центральной при‑
чины компания назвала увели‑
чение производственных затрат, 
вызванное высокой инфляцией 
и ослаблением злотого по отно‑
шению к доллару. Выпуск про‑
дукции здесь должен прекра‑
титься в середине этого месяца.

Другой сюрприз препод‑
несла металлургическая группа 
ArcelorMittal. В минувшем первом 
квартале она закрыла завод по выпу‑
ску сварных труб в Кракове. Такой же шаг 
в этом году предприняла компания Stellantis, 
которая остановила производство двигателей в 
Бельско‑Бяле. А также компания Signify.

Многие другие предприятия, которые пока 
остаются в Польше, уже успели объявить о 
массовых увольнениях. О планах сокра‑
тить около 800 человек в Польше недав‑
но высказались в Nokia. Аналогично пла‑
нирует поступить и PepsiCo — потерять 
работу в краковском филиале могут до 
200 человек. На такой же шаг реши‑
лась и Octopus Energy Kraków. 
Массовые увольнения в основ‑
ном планируют в IT, мебель‑
ной, автомобильной, а также 
швейной, банковской и сер‑
висной сферах.

Добрососедство — лекарство 
от проблем

Таких последствий польская экономика могла 
достаточно просто избежать. Причиной столь огром‑
ной инфляции за эти два с половиной года является 
политическое противостояние с Беларусью и Росси‑
ей, которое вылилось в закрытие границ, введение 
санкций, потерю рынков сбыта и источников дешевых 
энергоресурсов.

Превратившись из моста между Востоком и Запа‑
дом в тупик с железным забором, официальная 
Варшава обрекла экономику страны на глубокий 
кризис.

До этого польское экономическое чудо дер‑
жалось на «монтажных цехах», как справедли‑
во называют эксперты сборочные предприя‑
тия западных компаний в этой стране. Сейчас 
глобальные корпорации постепенно уез‑
жают. Возникает вопрос: чем будут зани‑
маться уволенные и обедневшие поляки 
в ситуации дальнейшей экономической 
деградации своей страны?

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.
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Сдерживание отменяется
Приход к власти в декабре прошлого года ново‑

го правительства с непотопляемым уже на протя‑
жении 30 лет Дональдом Туском должен был про‑
стимулировать борьбу с инфляцией и выход эконо‑
мики на более стабильное развитие. Однако вместо 
этого ситуация стала усугубляться. Даже те скудные 
меры, которые были введены предыдущим прави‑
тельством «ПиС» во главе с Матеушем Моравецким, 
совмин Туска просто начал аннулировать.

Правительство прежде всего взялось за отме‑
ну сдерживания цен на продовольствие. Министер‑
ство финансов приняло решение не продлевать 
действие нулевой ставки НДС на основные продук‑
ты питания после 31 марта (ранее была введена как 
стабилизирующая мера в рамках так называемого 
«антиинфляционного щита»).

Минфин новое решение сейчас объяснил сниже‑
нием темпов инфляции, что якобы говорит о нецеле‑
сообразности продления льгот. Нулевая ставка НДС 
распространялась прежде всего на социально зна‑
чимые товары: овощи, фрукты, мясо и мясные про‑
дукты, молоко и молочные продукты, а также про‑
дукты из зерна.

Сильнейший удар ожидает поляков со второ‑
го полугодия. Правительство с 1 июля решило 
повысить цены на продукцию базового переде‑
ла: электроэнергию, газ и тепло. А это отразит‑
ся на цене всех остальных товаров и услуг, т. к. 
входит в цену практически всего.

Крупнейший поставщик природного газа в Поль‑
ше PGNiG уже успел сообщить, что с июля газ доро‑
жает примерно на 45 процентов. Компания также 
повысит тариф на газораспределение, а общий рост 
конечных затрат для потребителей может составить 
50 — 60 процентов.

Новую позицию по тарифам на электроэнергию 
высказало и руководство министерства климата. 
Теперь оно рассматривает возможность постепен‑
ного прекращения периода замораживания цен на 
энергоносители, который продлится до конца июня 
2024 года. В новой версии проекта ведомство пре‑
доставило оценки роста счетов за электроэнергию 
и газ, а также обновленные расчеты затрат государ‑
ства на замораживание цен. Предлагаемый макси‑
мальный лимит расходов на решения, включенные 
в проект, составит почти 8,2 млрд злотых (2,1 млрд 
долл. США) против 6,3 млрд злотых (1,6 млрд долл. 
США) в предыдущей версии.

В уходящем первом полугодии цена на электро‑
энергию в Польше для населения заморожена на 
уровне 2022 года — 412 злотых/МВт∙ч (103,1 долл. 
США/МВт∙ч) для домохозяйств. Новый законопро‑
ект вводит максимальную стоимость электроэнер‑
гии в период с июля по декабрь на уровне 500 зло‑
тых/МВт∙ч (125,1 долл. США/МВт∙ч) для домохо‑
зяйств и 693 злотых/МВт∙ч (173,4 долл. США/МВт∙ч) 
для органов местного самоуправления, предпри‑
ятий коммунального хозяйства, малых и средних 
предприятий. В результате счета большинства пла‑
тельщиков увеличатся примерно на треть по срав‑
нению с первым полугодием. С будущего янва‑
ря тариф прогнозируется уже 598 злотых/МВт∙ч 
(149,6 долл. США/МВт∙ч).

Деньги в трубу
На этом фоне правительство Туска решило отка‑

заться и от централизованного регулирования 
цен на воду и канализацию и возвратиться к схе‑
ме, существовавшей до 27 октября 2017 года. Тог‑
да тарифы на воду и канализацию в Польше уста‑
навливались не централизованно, а советами гмин 
(сельские советы), что приводило к огромной разни‑
це в ценах в зависимости от мест. Фактически пра‑
вительство Туска хочет переложить ответственность 
за подорожание воды и канализации на мест‑
ные власти. Хотя понятно, что после повыше‑
ния тарифов на все виды энергии цена воды и 
канализации вырастет автоматически.

Более того, нынешнее решение Туска 
ударит прежде всего по отдаленной 
сельской местности, где обслужива‑
ние канализационной инфраструк‑
туры достаточно дорогое. При 
этом обсуждаемый сейчас 
законопроект уже предус‑

Прошлый год ознаменовался для официальной Варшавы инфляцией в 11,4 процента. Прогнозы на нынешний — 
6,2 процента. Однако реально ли удержаться на этом уровне или соседям вновь ожидать двузначных цифр?

Превратившись 
из моста между 
Востоком и Западом 
в тупик с железным 
забором, официальная 
Варшава обрекла 
экономику страны 
на глубокий кризис.
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Мастера разговорного 
жанра

Что общего между Гайд‑парком и 
Европарламентом? В большом лон‑
донском парке имени Гайды — древ‑
ней меры площади — под свободу 
слова, где может выступить каждый 
желающий, отведен лишь маленький 
уголок. Метра полтора квадратных! 
Такой же уголок в огромном Обще‑
европейском доме был отведен и под 
истинную демократию, то есть под 
Европарламент, как он замышлялся, 
где каждый депутат мог выговорить‑
ся вволю. Чего делать больше нигде в 
Европе нельзя! Верботен!

А что рознит Гайд‑парк и Евро‑
парламент? В последнем, что‑
бы выговориться, нужно сперва 
выиграть выборы у себя в стра‑
не. То есть в парламенте болтает 
не каждый, а лишь те, за кем сто‑
ят либо денежные мешки, либо 
власти конкретных стран.

В остальном все то же — в Евро‑
парламенте можно болтать сколько 
угодно. Но только болтать — и ника‑
кой ответственности!

Есть, правда, еще одно отличие. 
В Гайд‑парке можно было напро‑
палую ругать местные власти, а на 
зарубежные всем было плевать — 
публика расходилась. В Европар‑
ламенте наоборот: никто не руга‑
ет внутриевропейские власти или 
общеевропейскую брюссельскую 
бюрократию. Никто не трогает всю 
эту евро‑«капусту», евро‑чинуш 
и евро‑комиссаров — кто ж будет 
кусать руку дающего? Зато можно 
отыграться на властях зарубежных: 
ругай от пуза! И себе спокойней, да 
и «плюшки» получаешь напрямую от 
местных «интеграторов»! Красота!

Вот почему Европарламент явля‑
ется извращением демократии — 
он только болтает и ровным сче‑
том ничего не решает. Демос болтус 
какой‑то! Народ болтающий, от вла‑
сти отлученный.

Так сто́ит ли следить за результа‑
тами выборов в Европарламент? И 
какой в этом смысл?

В общем‑то, никакого. Кроме 
одного: важна тенденция! Ведь если 
евродепутаты болтают как угодно, 
то и избиратели могут как угодно… 
голосовать! Таким образом, можно 
уловить тенденцию в их настроениях.

Разгромный проигрыш
Так какова же тенденция сегод‑

ня? Она, к сожалению, еще не соот‑
ветствует формуле «Глас народа — 
глас Божий», ибо демократия в ЕС не 
прозрачная и не прямая, но частич‑
но Божья кара уже обрушилась на 
головы тех, кто составляет партию 
войны в Европе. Проиграли — и раз‑
громно! — именно те, кто больше всех 
ратует за раскручивание маховика 
украинского конфликта.  

Никакие «оговорки» Макрона 
и Шольца, дескать, они эскали‑
руют, не доводя до эскалации, 
не успокоили избирателей в их 
странах. И больше того, если бы 
голосовали не только их сограж‑
дане, а все жители Евросоюза, 
не по «национальным кварти‑
рам», можно не сомневаться, что 
Макрона и Шольца с их парти‑
ями сейчас бы уже вышвырнули 
из политического балагана. Того 
самого, в который они преврати‑
ли европейскую политику.

Есть и еще один проигравший. 
Мы же констатируем, что проигра‑
ла именно партия войны, а в нее вхо‑
дит еще и Англия. Так вот, Сунака от 
слова «разгром» охраняет лишь то, 
что он теперь находится за предела‑
ми ЕС. Но суд избирателей его тоже 
настигнет, и он уже об этом знает. В 
Англии объявлены досрочные выбо‑
ры, и тамошние граждане букваль‑
но барабанят ножами и вилками по 
избирательным урнам, чтобы сло‑
пать с потрохами и костяшками это‑
го выскочку, а заодно с ним и всю его 
партию «тори»!

Будут ли лейбористы лучше? 
Отнюдь… Но в том‑то и состоит под‑
лость западной демократии: что ни 
выбирай там, все рано получишь…

Кстати, Карл Маркс говорил: «Раб, 
осознавший, что он раб, уже напо‑

ловину не раб». И нынешние выбо-
ры в Европарламент показали чет-
ко: жители континента уже не полно-
стью, а только наполовину «общеев-
ропейцы». Осталось им выдавливать 
из себя рабов по капле — или по 
голосу — на парламентских выбо-
рах в своих странах. Благо те теперь 
последуют раньше времени!

Тяжелая треуголка 
Наполеона

В связи с этим тяжелее все-
го Макрону. Игра в мачо, а потом 
и в Наполеона, которую он ведет 
с января, дорого обошлась ему… и 
всей Франции. Что отразилось и на 
результатах евровыборов. Оппози-
ционное «Национальное объедине-
ние», которое временно возглавля-
ет Жордан Барделла (а в прошлом 

партией руководили представители 
семейства Ле Пен), получает более 
32 процентов голосов избирателей. 
Пропрезидентские промакронов‑
ские кандидаты получили в два раза 
меньше: всего около 14 процентов.

Тяжела ты, треуголка Наполео‑
на! Макрон слишком часто и слиш‑
ком публично подсчитывал, сколь‑
ко французских солдат, самоле‑
тов и пароходов он пошлет в Украи‑
ну, и вот теперь ему приходится, как 
нищему сантимы, подсчитывать жал‑
кие голоса его партии. Перепуган‑
ный премьер‑министр, его ставлен‑
ник, тут же подает в отставку… и сра‑
женный Макрон объявляет о роспу‑
ске Национального собрания и о 
новых выборах. Первый тур пройдет 
30 июня, второй — 7 июля.

Кому‑то покажется, что Эмману‑
эль продолжает играть ва‑банк, 
но это лишь признак его отчая‑
ния. Это не игра — это уже про‑
игрыш. Макрон свел в одном 
моменте и взвалил на себя и 
Олимпиаду, и выборы, и саммит 
НАТО в Вашингтоне, где желал 
бы и дальше служить верным 
оруженосцем Байдена! 

Быть может, он утешает себя мыс‑
лью, что это же еще не конец све‑
та… то есть не президентские выбо‑
ры! А с другой стороны, как ему как 
президенту выжить, если премье‑
ром, вполне вероятно, теперь станет 
Марин Ле Пен?!

А та буквально сияет от радости. 
Она уже почувствовала запах успе‑
ха! «Мы готовы прийти к власти, если 
французский народ доверится нам, — 
заявила Марин Ле Пен. — Мы готовы 
все взорвать! Все перевернуть!»

Мечты, мечты, где ваша сладость? 
Марин уже не раз это заявляла, и все 
пока не придет к власти. Быть может, 
во Франции какая‑то особая машина 
подсчета голосов?

Плохие результаты
Что касается еще одного «вояки» 

Олафа Шольца, то он просто в рот 
воды набрал. И после поражения его 
партии не появлялся на людях целые 
сутки! Наконец, вышел и, подрагивая 
левым глазом, изрек скрипучим голо‑
сом следующее: «Результаты выбо‑
ров для всех трех правящих партий 
плохие». Ну, это всем и без Шольца 
было известно, от него же ждали, как 
от Макрона, такого же объявления 
о досрочных выборах. «Не дожде‑
тесь!» — говорил левый глаз Шольца.

А теперь еще одно соображе‑
ние. Помимо победы правых, то 
есть «Национального объедине‑
ния» и «Альтернативы для Гер‑
мании», набравшей сразу же 
16 процентов, в глаза бросилась 
и такая особенность этих выбо‑
ров. Впрочем, какая же это осо‑
бенность, это давно уже обы‑
денность для Запада! Выборы в 
Европарламент прошли в усло‑
виях разнузданной антироссий‑
ской и антибелорусской кампа‑
нии.

В чем только не обвиняли наши 
страны! И те ростки разума, что про‑
клюнулись все же сквозь толщу мра‑
кобесия, к сожалению, не отменяют 
главного, подмеченного российским 
Министерством иностранных дел: 
«Европарламент сохранит базу для 
продолжения саморазрушительно‑
го курса».

К сожалению, этого не отменят 
никакие цифры!

Вадим ЕЛФИМОВ,  
политолог, кандидат  

исторических наук.

Курс на саморазрушение
Выборы в Европарламент: партия войны проиграла. Что это значит?

Западная буржуазная демократия 
прошла странный путь — от английского 
Гайд‑парка до Европарламента. Точнее, 
до гей‑парламента — так он зовется 
не только потому, что там много 
представителей «среднего пола», 
но и потому, что сам Европарламент — 
это ведь нечто среднее между 
политикой и ее извращением.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Помните, тогда 
мы вообще бежали 
за передовыми странами 
мира, копируя их. 
Спустя несколько 
десятков лет мы поняли, 
что бежать‑то и не надо 
было за ними. 
Мы увидели истинное 
лицо этих стран, 
их истинную 
«демократию». И только 
слепой этого не видит.

На встрече, приуроченной  
к 30‑летию Конституции Беларуси,  

15 марта 2024 года.

/

/
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Источник 
проблемы

Беларусь всегда слави
лась надежностью своих границ, 
через нас никогда раньше не ходи
ли мигранты или беженцы. Конеч
но, просачиваться они пытались 
постоянно, но мы их всегда лови
ли и выдворяли назад. Так поче
му сейчас мы каждый день слы
шим новости о мигрантах, осаж
дающих соседние страны. Дело 
в том, что раньше Беларусь была 
участницей целого ряда между
народных договоров, направлен
ных на противодействие, в том чис
ле и незаконной миграции. Рабо
та велась комплексно всеми заин
тересованными государствами, и 
нагрузка делилась между участ
никами. Если совсем упростить, то 
в случае попытки, скажем, попасть 
из Беларуси в Германию к род
ственникам Германия могла опера
тивно уточнить, есть ли у человека 
там родственники, наши погранич
ники могли оперативно узнать, нет 
ли к этому человеку претензий в 
транзитных странах, проверить его 
маршрут. И по моментально полу
ченной информации решить, что 
делать дальше. Система работала 
как часы, и о незаконной миграции 
народ у нас в принципе не слышал.

Однако в Беларуси почти четы
ре года назад был организован 
мятеж. И наши партнеры по тур
булентным политическим играм, а 
также по тем самым международ
ным договорам приняли в этом 
незаконном действе самое актив
ное участие. Мятеж был подав
лен, а теперь уже бывшие парт
неры результатами бунта оста
лись крайне недовольны. В связи с 
чем приняли весьма сомнительное 
политическое решение приютить у 
себя часть беглецов в надежде на 
реванш. И, как следствие, несколь
ко испортили с нами отношения, 
мягко говоря. 

А дальше, и это очень важно, 
в одностороннем порядке разо
рвали те самые договоренности, о 
которых шла речь чуть выше. Бела
русь была готова продолжать вза
имодействие в сфере противодей
ствия незаконной миграции и меж
дународной преступности, несмо
тря на возникшие разногласия. Мы 
просто понимали, чем грозит пре

краще
ние это

го взаимодей
ствия. Только наши 

некоторые соседи реши
ли иначе, и вся цепочка, сдер

живающая незаконную миграцию, 
оказалась разорвана. Механизм, 
работавший годами, остановился 
за считаные часы осенью двадца
того года.

Последствия
И вот, как только один из тех 

мигрантов, нулевой пациент, если 
можно так выразиться, который не 
должен был пройти через границу, 
добрался до точки назначения, он 
первым делом позвонил домой и 
сообщил, что успешно доехал туда, 
куда хотел. Если бы все работало 
как должно, этого бы не случилось, 
но благодаря европейской поли
тической близорукости этот звонок 
состоялся. И следом за преодолев
шим кордоны беженцем поехало 
еще десять человек, которые опять 
же позвонили домой, добравшись 
до точки назначения. Потом цикл 
повторился с ростом по экспонен
те, и вскоре мы смогли наблюдать 
первую серьезную волну нелега
лов.

Что характерно, такие страны, 
как Польша и Литва, несмотря на 
все рассказы о правах человека, 
общечеловеческих ценностях, 
демократии, главенстве закона 
и всех тех выдуманных вещах, о 
которых они любят рассказы
вать, когда все хорошо, продер
жались совсем недолго. Поч
ти сразу в ход пошли водометы 
с химикатами, дубинки, выбра
сывание бесчувственных, а ино
гда и мертвых тел на террито
рию Беларуси. Эти страны попы
тались создать себе настолько 
жуткую репутацию, чтоб чуже
земцы просто боялись через них 
ехать. Уж чего стоит один пример 
Эмиля Чечко, польского солда
та, которого вынудили принять 
участие в расправах над бежен
цами. Его это настолько сломало, 
что он сбежал в Беларусь, чтобы 
рассказать миру об убийствах, 
в которых был вынужден при
нимать участие. А после покон
чил с собой, не в силах нести этот 
груз. По сути, его убили поль
ские власти, он просто не смог 
жить после того, что его застави
ли делать.

И вот, 
казалось бы, 

когда началось обо
стрение, самое время 

было европейским политикам 
откашляться, сказать, что както 
погорячились, и запустить обрат
но весь международный механизм. 
Кризис начал бы сворачивать
ся примерно в том же темпе, что 
и развернулся. Но тут вмешались 
гордыня и жадность. С гордыней 
все понятно, свои ошибки призна
вать никто не любит, а вот с жад
ностью разговор отдельный. Дело 
в том, что и Польша, и Литва реши
ли отгородиться от прибывающего 
людского потока забором.  

Проект совершенно бесполез
ный, но очень дорогой. Однако 
в этом замечательном процес
се бюджетные деньги стано
вятся частными. Там «правиль
ные» подрядчики, «грамот
ные» приемщики… Называется 
это все одним емким словом — 
коррупция, но, когда речь идет 
о девяти значных суммах, никто 
о таких мелочах обычно не 
думает. 

Забор построили, во вкус 
во шли, денег еще просят. Вот толь
ко оказалось, что этот новый и очень 
дорогой забор поддается воздей
ствию самого дешевого автомо
бильного домкрата. Перегород
ки просто не выдерживают такую 
нагрузку и элементарно раздвига
ются. Да и польские пограничники 
начали приторговывать с мигран
тами, а иногда даже за малую мзду 
помогать преодолевать границу. 

Острая   граница

Президент Беларуси  
Александр 

Лукашенко:

— Что касается 
боевых подразделений 
вооруженных сил 
Польши на границе 
с Беларусью, 
под предлогом 
усиления охраны 
военные решают 
разведывательные 
диверсионные задачи. 
Ну и Польша намерена 
создать «самые 
мощные сухопутные 
войска в Европе». 
Разумеется, с помощью 
военно‑технической 
поддержки 
Соединенных 
Штатов. Варшава 
поступательно 
наращивает 
численность 
вооруженных 
сил — к 2035 году 
планируется 
увеличить 
их до 300 тысяч 
человек (в настоящее 
время у них чуть 
больше 194 тысяч). 
Тоже не могу 
удержаться 
от комментария. 
В этой бедной 
Польше и так уже 
некому работать, 
проблем выше крыши, 
гражданских! О каких 
сражениях грезят?

На заседании  
VII Всебелорусского  
народного собрания,  
25 апреля 2024 года.

На днях президент 
Польши Анджей Дуда 

созвал заседание Совета 
национальной безопасности. 

Проходила встреча 
в Белостоке. Принято 

решение о создании неких 
сооружений на границе 

с Беларусью. К чему 
нагнетается ситуация? 
Давайте разбираться.
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на реак‑
цию Поль‑

ши. И не на ту, 
которая на поверх‑

ности политических заяв‑
лений, а копнуть чуть глубже. 

Дело в том, что 7 июня на крупном 
польском портале Onet вышел под‑
каст «Фронт войны», и там полякам 
рассказали о предельно интерес‑
ном факте.

Оказывается, не так давно 
местные пограничники уже 
использовали огнестрель‑
ное оружие против бежен‑
цев, и допустивших это пря‑
мо с места происшествия увез‑
ли в наручниках, а чуть поз‑
же на еще одного стрелявшего 
завели уголовное дело. Про‑
сто стрельба на границе может 
привести к настолько серьез‑
ным последствиям, что лезу‑
щие через забор непроше‑
ные граждане покажутся лишь 
досадным недоразу мением. 
Поэтому баловство с оружи‑
ем пресекается крайне жестко. 
Солдаты обо всем рассказали 
журналистам. А те, в свою оче‑
редь, поведали о произошед‑
шем общественности.

Вердикт
Вот мы и подошли к тому само‑

му заседанию Совета националь‑
ной безопасности, о котором речь 
шла в самом начале. По край‑
ней мере, оно отражает первую, 
самую показательную, реакцию 
польского правительства на про‑
изошедшее. И вот что тут самое 
интересное: Дуда раскритико‑
вал политиков, которые негативно 
отзывались о действиях польских 
пограничников, заявил, что «они 
осквернили польскую форму». 
Мало того, недавно еще Дональд 
Туск решил уволить Томаша Яне‑
чека, заместителя генерально‑
го прокурора, который отвечает 
за военную прокуратуру, именно 
из‑за факта задержания военных, 
которые открыли огонь на грани‑
це. Правда, там еще одобрение 
Дуды нужно получить, но заявле‑
ние сделано.

Вот только солдат никто не 
отпустил и дело не закрыли. Дуда 
даже подчеркнул: «Ни один из 
задержанных жандармерией сол‑
дат, ни их защитники не выска‑
зали никаких жалоб на действия 

ж а н ‑
дармерии. 

Дело продол‑
жается. В настоя‑

щее время оно реализу‑
ется и изучается». То есть, с 

одной стороны, осуждение кри‑
тиков и декларация намерений 
уволить прокурора, а с другой 
— дело не закрыто, расследова‑
ние продолжается. Политическое 
заявление сделано, но все пони‑
мают, что за стрельбу на границе 
наказание последует.

А что до изменения ситуации, 
то решили, что неплохо бы вне‑
сти изменения в законодатель‑
ство. Исправить недостатки в опе‑
ративных возможностях солдат, 
переоснастить пограничников, 
создать буферную зону возле гра‑
ницы, привлечь армию в помощь 
пограничникам, рассмотреть это 
все в сейме, потом обсудить, еще 
раз рассмотреть. В целом обыч‑
ный долгий и нудный законо‑
творческий процесс. Если поды‑
тожить слова Дуды, то он отметил, 
что «будут разработаны законода‑
тельные изменения. Министерство 
национальной обороны работа‑
ет над правовыми решениями и 
изменениями в уголовный кодекс, 
которые призваны дополнительно 
повысить правовую безопасность 
польских солдат».

А вот самым важным оказа‑
лось заявление, что будут при‑
ложены все усилия для выявле‑
ния виновных, способствовавших 
гибели польского солдата на гра‑
нице, и что они понесут должное 
наказание, независимо от того, где 
они находятся. И вот такие заяв‑
ления уже обязывают. Но они еще 
и предполагают определенный 
уровень правовой помощи и вза‑
имодействия силовых структур. С 
этим у нас последние годы в связи 
с внешнеполитической ситуацией 
некоторые сложности, но надо же 
с чего‑то начинать.

То есть, несмотря на всю 
серьезность ситуации, прямо 
сейчас не поменяется вообще 
ничего, а задекларированные 
намерения потребуют размо‑
розки отношений, по крайней 
мере если они не останутся 
только декларацией. 

А то у нас ведь тоже  много пре‑
ступников по Польше бегает, там 

д а ж е 
настоящие 

т е р р о р и с т ы 
имеются, есть что 

обсудить в рамках вза‑
имной правовой помощи.

Развилка
И хотя польское руководство 

все же пытается удерживать сво‑
их солдат от применения оружия 
против мигрантов, пуля ведь, как 
известно, дура, залететь может 
куда угодно, а вот потом обрат‑
но что‑то прилететь может. Так, 
в общем‑то, вооруженные кон‑
фликты и начинаются. Конечно, 
сейчас будут громкие политиче‑
ские заявления, все будут тянуть 
одеяло на себя, возмущаться, 
угрожать… Но благодаря поль‑
ским журналистам о реальном 
положении дел мы знаем. Польша 
старается прессовать мигрантов 
жестокими методами.

И вот тут мы подходим к сути 
проблемы. Никакой забор бежен‑
цев не остановит, Беларусь само‑
стоятельно решить эту пробле‑
му тоже не может. Ситуация будет 
только обостряться, новые жерт‑
вы — лишь вопрос времени.  

Решить проблему мож‑
но только одним способом: 
запуском тех самых междуна‑
родных механизмов противо‑
действия незаконной мигра‑
ции. Если это сделать сейчас, 
через пару месяцев нынеш‑
ний кризис станет лишь 
неприятным воспоминанием, 
возможно, даже никто боль‑
ше не погибнет.

Вот только это решение долж‑
ны принять на Западе. В про‑
шлый раз на чаше весов стоя‑
ли бюджеты на строительство 
стены. Теперь ставки значитель‑
но выросли, на кону уже жизни 
польских граждан и не иллюзор‑
ная вероятность вооруженного 
конфликта на границе. И тот факт, 
что стрельбы на границе стара‑
ются не допустить, дает некую 
надежду, что на сей раз гордыню 
победит разум. Беларусь откры‑
та для сотрудничества, главное, 
чтоб оно было взаимо выгодным. 
Очередь поляков делать свой 
ход, посмотрим, насколько 
мудрым он будет.

Юрий ТЕРЕХ. /

Так что 
забор на 

границе не 
изменил вообще 

ничего. Кризис продол‑
жился.

Обострение
И вот какое‑то время несчаст‑

ных гостей избивали, а иногда и 
убивали. Естественно, все извест‑
ные случаи мы документирова‑
ли, но что там происходит с поль‑
ской стороны, нам доподлинно 
неизвестно. И в целом неудиви‑
тельно, что мигранты начали ока‑
зывать польским пограничникам 
сопротивление. Когда у тебя убива‑
ют родственников и друзей, остать‑
ся безучастным достаточно сложно. 
В поляков полетели палки, потом 
камни, а совсем недавно погра‑
ничника пырнули ножом, нанеся 
ему смертельную рану. На момент 
написания статьи каких‑то фактов 
либо доказательств официально 
нашей стороне не предоставили, 
но сделаем реверанс: таким обыч‑
но не шутят. Безусловно, это траге‑
дия. Человек находился на службе, 
охранял свою страну в мирное вре‑
мя, и он не должен был умереть. Но 
это случилось, и его смерть поста‑
вила нас всех перед очередной 
развилкой.

Но перед тем как рассмотреть 
дальнейшие варианты 
развития событий, 
надо обратить 
внимание 

Для решения кризиса 
с беженцами нужно 
не заборы строить, 
а налаживать 
сотрудничествоОстрая   граница /

Быть готовыми к реагированию на риски и угрозы
Вчера Госсекретарь Совета Безопасности заслушал 
доклад о ходе антитеррористических учений в Брестской 
области.
— Эти учения не спонтанные. Мы на системной осно‑
ве проводим анализ обстановки, которая складывается 
вокруг нашей страны, геополитической обстановки в мире 
в целом. Оцениваем современные риски, вызовы и угрозы 
в сфере обеспечения национальной безопасности. Исхо‑
дя из этого, мы строим планы по подготовке наших сил 
и средств, входящих в систему обеспечения национальной 
безопасности, — рассказал Александр Вольфович.
Госсекретарь Совета Безопасности отметил, что речь 
идет не только об органах Комитета государственной 
 безопасности, но и о Вооруженных Силах, Государствен‑

ном пограничном комитете и других силах и средствах, 
которые входят в систему обеспечения национальной 
 безопасности. 
— Это все проходит на плановой основе, никаких чрезвы‑
чайных ситуаций нет, — подчеркнул он.
Александр Вольфович добавил, что Комитет госбезо‑
пасности в первую очередь отвечает за реагирование 
на акты террористической деятельности. 
— Конечно же, помимо внешних источников угроз, мы оце‑
ниваем и обстановку, которая может складываться внутри 
страны. 
Госсекретарь Совбеза также отметил, что целью уче‑
ний является проверка готовности реагировать на риски, 
вызовы и угрозы. 

— Заслушав соответствующие выводы должност‑
ных лиц, я вижу, что алгоритм действительно у нас 
отработан. Все понимают, что и как делать. И сей‑
час мы переходим в практическую плоскость про‑
ведения данного мероприятия. 
Александр Вольфович заверил, что по итогам уче‑
ний будет проведен анализ: 
— Посмотрим, что у нас не получилось, для это‑
го учения и проводятся. Сделаем соответствую‑
щие выводы и подкорректируем, если надо будет, 
какой‑то алгоритм действий и учтем это в ходе 
занятий по боевой подготовке. Самое главное — 
быть готовым к реагированию на современные 
риски, вызовы и угрозы, а также обеспечить безо‑
пасность.

По материалам БЕЛТА.
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Игра самих с собой
Западные фондовые рынки растут. Американский 

с начала года прибавил 8 процентов. Но этот факт как 
раз аналитиков и беспокоит. Не сам по себе, а в соче‑
тании с другими факторами. Дело в том, что на рын‑
ке ценных бумаг наблюдается дефицит. В частности, 
покупателей.

Почему же растут фондовые индексы? Они же зави‑
сят от спроса и предложения инвесторов? Да, так оно 
и есть. И спрос на американские акции есть. А покупа‑
телей… С этим сложнее. Пока фондовый рынок подпи‑
тывают своими деньгами сами же компании, которые 
на нем котируются. Они массово занимаются buyback: 
приобретают на свои средства свои же акции и тем 
самым поддерживают котировки. Парадокс: нынче на 
американском фондовом рынке корпорации не при‑
влекают средства, размещая новые выпуски бумаг, а 
тратят финансы.

Причем это не новое веяние. По данным JPMorgan, 
возвратным выкупом американские корпорации зани‑
маются уже третий год. К концу этого года объем тако‑
го buyback может достигнуть 1,2 триллиона долларов.

По оценкам того же JPMorgan, объем торгующих‑
ся акций в мире падает самыми быстрыми темпами за 
последние 25 лет. С начала этого года сокращение уже 
составило 120 миллиардов долларов, что в три раза 
превысило показатель за весь прошлый год — 40 мил‑
лиардов долларов. «Если вы хотите увеличить при‑
быль на акцию, проще уменьшить знаменатель, выку‑
пив акцию», — объяснил позиции крупных корпораций 
главный стратег по инвестициям в Oakworth Capital 
Bank Дэвид МакГрат.  

Другими словами, феноменальные прибыли аме‑
риканских компаний (если не всех, то, по край‑
ней мере, немалого из них количества) являются 
в определенной степени не реальными, а мани‑
пулятивными. Бывают такие истории в экономике, 
когда по бухгалтерии прибыль есть, а в реально‑
сти денег нет.

По данным поставщика индексов Wilshire, с 
2000 года количество зарегистрированных на бир‑
же компаний в США снизилось почти в два раза — с 
7 тысяч до менее 4 тысяч. По аналогичному треку идут 
рынки ценных бумаг в ЕС и Великобритании.

Сложности климата
Ключевая проблема фондового рынка является 

и общенациональной для американской экономики. 
Сейчас Штаты находятся не в самой благостной исто‑
рической эпохе. И хотя аналитикам в прошлом году 

казалось, что многие сложности уже позади и на бир‑
жу будут выходить новые пакеты акций, на деле прои‑
зошло все с точностью до наоборот.

Дьявол кроется в инфляции. Она, конечно, не 
столь феноменальная, как была в 2020 — 2022 годах. 
Перманентно ужесточая монетарную политику, ФРС 
все‑таки удалось загнать индекс потребительских цен 
в более‑менее приемлемый коридор. Хотя до целево‑
го показателя в 2 процента еще далеко. И будет ли он 
в ближайшее время достигнут вообще — сложно ска‑
зать.

В начале весны уровень инфляции оказался в 
США на уровне 3,8 процента в годовом выраже‑
нии. Вопрос не в том, много это или мало, а в пре‑
вышении индекса потребительских цен прогноза. 
А когда факт не сходится с ожиданиями, инвесто‑
ры начинают традиционно нервничать и отклады‑
вать реализацию новых проектов. В том числе и 
воздерживаются от продажи акций на бирже.

Также бизнес заставляет переживать и возможная 
реакция Федеральной резервной системы на непо‑
корную инфляцию. Эксперты JPMorgan не исключают, 
что ключевая ставка может повыситься в этом году до 
8 процентов. Это очень серьезные опасения. И дело‑
вая активность постепенно снижается.

Билл Смид предупреждает: это, может быть, не 
проблема в моменте, а четко выраженный трек. Он 
прогнозирует, что рынок акций в США будет показы‑

вать нулевую динамику. В краткосрочной перспекти‑
ве котировки могут оказаться в зоне коррекции и при‑
нести своим владельцам убытки. Эксперт не исключа‑
ет, что в недалеком будущем может повториться исто‑
рия биржевой паники, аналогичная краху доткомов в 
2000 году и финансовым кризисом в 2008‑м.

Лопнет или сдуется?!
В JPMorgan считают: сейчас американские акции 

сильно переоценены. И ралли на фондовой бир‑
же подходят к концу. Аналитики прогнозируют, что 
индекс S&P 500 значительно снизится к концу года. 
«Это может произойти как гром среди ясного неба. 
Такое уже случалось в прошлом, на рынке бывали вне‑
запные обрушения», — рассказал главный глобальный 
стратег по акциям JPMorgan Дубравко Лакос‑Буджас. 
По его мнению, для паники хватит любого импуль‑
са. Например, если тот или иной фонд начнет сокра‑
щать свои активы в акциях, другие фонды подхватят 
эту инициативу.

По убеждению специалистов, прекрасные резуль‑
таты начала года не должны никого вводить в заблуж‑
дение. В нынешнюю цену заложили всевозможный 
позитив на широкий будущий временной период. 
Начиная от благоприятных президентских выборов в 
США и заканчивая бурным развитием искусственного 
интеллекта. Очевидно, что многие благостные надеж‑
ды инвесторов не сбудутся. Поэтому падение неиз‑
бежно.

Аналитики JPMorgan не видят повода для роста 
акций. Исключение, пожалуй, составляют только 
NVIDIA и корпорации — разработчики искусственного 
интеллекта. Но они однозначно не вытянут весь фон‑
довый рынок. Что касается ценных бумаг «великолеп‑
ной семерки», то их, судя по всему, ожидает коррекция. 
Тем более что такая ситуация является почти неизбеж‑
ной после резкого роста. Падение акций происходи‑
ло трижды после мирового финансового кризиса. В 
JPMorgan указывают: уже в этом году после бурного 
роста в 2023‑м котировки акций Tesla упали на 27 про‑
центов, а Apple — на 10.

Словом, американская экономика сегодня не 
является бесспорной для инвестиций. Бизнесме‑
ны в который раз уже в послепандемийный пери‑
од задумываются о диверсификации. Аналитики 
не исключают, что всплеск цен переживут рынки 
нефти, газа и некоторые другие. В любом случае 
назревает масштабная трансформация биржево‑
го пузыря. Другой вопрос: сдуется он или лопнет? 
Будем наблюдать.

Владимир ВОЛЧКОВ. /

В семерку ведущих американских 
высокотехнологичных компаний 
входят Apple, Microsoft, Amazon, 
Alphabet, NVIDIA, Tesla и Meta.

Перефразируя Михаила 
Салтыкова‑Щедрина, 
за американские акции 
скоро могут давать (извините 
за просторечие) по морде. 
Основатель и управляющий крупного 
инвестфонда Smead Capital Билл Смид 
убежден, что скоро индекс S&P 500 — 
«само это слово станет своего рода 
ругательством». Можно было бы на очередной 
всплеск алармизма и не обращать внимания. 
Но с фондовым рынком действительно творится 
неладное. И все чаще проблемы заботят не финансовых публицистов 
(хотя и им иной раз удается предсказать события), а маститых 
инвесторов и банкиров. Впрочем, разговоры не об апокалипсисе, 
а о глубоком кризисе. В истории США «депрессий» — великих 
и не очень — хватало.

Акционный 
мыльный  

пузырь 

/Почему  
западные 

аналитики 
опасаются 
обрушения 

фондового рынка



НРАВЫ

Медицина за рубежом:  
почему даже с трибуны ООН 
медиков просят мыть руки

Каждое четвертое —  
без воды

Давайте сразу определимся: есть в 
мире страны, в которых понятие асепти-
ки в медицине есть, но соблюдать необ-
ходимые условия просто невозможно. 
Например, в медицинском учреждении 
вообще отсутствует вода. Нам слож-
но представить такую ситуацию, но, по 
данным Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ), в каждом четвер-
том медицинском учреждении в мире 
нет адекватных санитарно-гигиениче-
ских условий, в том числе водопровода. 
Треть больниц мира не оснащена безо-
пасными средствами сортировки и ути-
лизации отходов.

Если медперсонал не имеет воз-
можности элементарно помыть руки, 
а в учреждении «прописываются» на 
постоянной основе всякие мелкие 
животные и насекомые, то больница не 
может не стать рассадником различных 
болезней. И кажется, что такое возмож-
но только в самых бедных странах, где 
действительно нет условий. Но нет, про-
блема распространения инфекций, свя-
занных с оказанием медицинской помо-
щи (ИСМП), актуальна для стран с очень 
разным уровнем развития экономики.

По данным ВОЗ, сегодня в мире 
на каждых 100 пациентов боль-
ниц скорой помощи семь паци-
ентов в странах с высоким пока-
зателем развития и 15 — в стра-
нах с низким и средним показа-
телем заражаются как минимум 
одной инфекцией во время пре-
бывания в больнице. И в среднем 
один из десяти пациентов уми-
рает в результате такого зараже-
ния. Особому риску подвержены 
пациенты, находящиеся в отде-
лении интенсивной терапии, и 
новорожденные.

Даже ВОЗ напоминает
Наиболее распространенными ин- 

фекциями, которыми пациенты заража-
ются в медицинских учреждениях, явля-
ются инфекции крови, мочевыводящих 
путей, послеоперационных ран, орга-
нов дыхания. И это реальность даже для 
очень богатых государств. Потому что, 
взяв курс на проведение высокотехно-
логичных операций, создавая для это-
го медицинское оборудование и опе-
рационные блоки, больше похожие на 
космические корабли будущего, в меди-
цинском мире перестали делать эле-
ментарное — мыть руки. Даже там, где 
для этого есть все возможности.

ВОЗ специально проводит кам-
панию «Спасите человеческие жизни: 
соблюдайте чистоту рук». Ведь такие 
простые действия могут предотвратить 
половину заражений ИСМП.

«Каждый чело-
век имеет право на то, что-
бы медицинская помощь не 
обернулась угрозой их здо-
ровью, — будь то в поле-
вом госпитале, в доме пре-
старелых или в современной 
операционной, оснащенной по 
последнему слову техники. 
Мытье рук, казалось бы, эле-
ментарная процедура, но она 
важная часть общей системы 
профилактики…» — напомина-
ет ВОЗ. Сложно не согласиться.

Вообще, в организации медицин-
ской помощи во многих странах 
мира есть немало очень стран-
ного для наших медиков. Напри-
мер, постановку любых кате-
теров, перевязки, инъекции 
всех видов там делают толь-
ко врачи. А кое-где медсе-
страм доверяют чуть боль-
ше — после назначения вра-
чом они могут самостоятельно 
делать внутримышечные инъек-
ции. В результате таких ограничений 
создается чрезмерная нагрузка на 
врачей, и это приводит к тому, что 
не все необходимые манипуляции 
выполняются вовремя и с соблю-
дением мер, необходимых 
для профилактики ИСМП.

Поэтому появление в 
отделениях иностранных 
больниц профессиональ-
ных медицинских сестер из 
нашей страны производит 
практически фурор. Наши 
медсестры не только про-
фессионально обеспечива-
ют пациентам любого про-
филя качественный уход, но и 
самостоятельно ставят катете-
ры, делают перевязки, выполня-
ют специфические виды инъекций. 
А еще в нашей стране средние 
медицинские работники еже-
месячно сдают зачет по асеп-
тике и антисептике. И 
автоматически моют 
и обрабатывают руки, 
прежде чем надеть 
перчатки и подой-
ти к пациенту.

Обезопасить 
себя и других

По данным ВОЗ, с 
2000 по 2018 год в мире сред-
няя смертность среди паци-
ентов, страдающих от сепси-
са, связанного с получением 
медицинских услуг, соста-

вила 24,4 процента. А у паци-
ентов, проходящих лечение 

в отделениях интенсивной 
терапии, этот показатель 
достигает 52,3 процента.

Ситуация усугубляет-
ся тем, что высокие дозы 
современных антибиоти-

ков, а также их длительное 
применение порождают штам-

мы вирусов и бактерий, которые 
не реагируют на предлагаемое им 
лечение. Человечеству приходит-
ся изобретать все более сильные 
антибиотики, которые со време-
нем тоже перестают действовать на 
мутировавшие патогенные микро-
организмы. И этот забег на длин-
ную дистанцию за все более мощ-

ными антибиотиками будет длить-
ся бесконечно, пока суще-
ствуют люди.

Многие инфекции кровотока 
вызываются именно устойчивы-

ми к антибиотикам инфекциями. В 
2019 году устойчивость к противо-
микробным препаратам стала при-

чиной не менее 1,27 миллиона случаев 
смерти и была одним из факторов 
еще 4,95 миллиона случаев смер-

ти в мире.
И именно через руки медработ-

ников порой передаются 
возбудители инфекций в 

лечебных учреждени-
ях. С этим связывают 

до 50 — 70 процен-
тов случаев таких 
инфекций.

В мире про-
ведено мно-

го исследований, 
которые четко про-

слеживают связь меж-
ду улучшением гигиены 

рук и снижением частоты ИСМП. 
Так, в исследовании, проведен-
ном под руководством Didier Pittet 
(2000 год), наблюдалось сниже-
ние частоты распространенно-
сти ИСМП на 42 процента, а пере-
крестного заражения метициллин-
резистентным золотистым стафи-
лококком — на 87. А ведь именно 
этот стафилококк вызывает у паци-
ентов сложно излечимые заболева-
ния, такие как сепсис и пневмония.

В исследовании, проведенном под 
руководством эксперта Jessica Hilburn 
(2003 год) в ортопедическом хирурги-
ческом отделении, отмечено, что при 
соблюдении гигиены происходит сни-
жение частоты инфекций мочевыводя-
щих путей на 36 процентов, а инфекций в 
области хирургических вмешательств — 
на 2,9 процента.

Еще в 2011 году эксперты ВОЗ за- 
явили, что в мире практически нет меди-
цинских учреждений, которые полно-
стью защищены от риска возникнове-
ния ИСМП. Но если такие элементарные 
процессы, как мытье рук, существен-
но снижают риск заражения ИСМП, то 
почему бы не постараться. Тем более 
что ИСМП опасны не только для паци-
ентов, но и для медицинского персона-
ла. А лишний раз помыть руки ведь так 
просто.

Алёна КРАСОВСКАЯ.

Чистое  
лечение
/
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К сожалению,  

порой и в очень богатых  

странах это реальность:  

в больнице граждане могут  

дополнить букет собственных болячек 

какой-нибудь инфекцией и иногда 

не одной. И это действительно 

серьезная глобальная проблема.

/
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Тысячи людей, 
которых 
объявляли 
ведьмами 
и колдунами, подвергались 
самым жутким пыткам 
и казням примерно в то же самое 
время, когда Кеплер выводил законы 
движения планет, Меркатор разрабатывал 
до сих пор используемую равноугольную 
цилиндрическую проекцию для построения 
навигационных карт, а Бригс создавал первые 
таблицы десятичных логарифмов.

Времена военных баталий, экономических 
кризисов и эпидемий, приводящих 

к радикальному перекраиванию 
мироустройства, зачастую 
сопровождались всплеском 
интереса к магии, астрологии, 
спиритизму, а подчас и к гораздо 
более страшным вещам, 
вроде сатанинских практик. 
Сегодня цивилизация вновь 
находится на распутье, 

в огне сражений рождается 
новый справедливый порядок, 

и снова, как в темные времена 
Средневековья, темные силы 

пытаются наступать.

По ту сторону света

Пристрастие ко всякого 
рода заигрываниям с ины-
ми мирами – один из харак-
терных признаков запад-

ного общества. Для славян же то, 
что находится за гранью реально-
сти, всегда было табуировано, от 
него старались держаться подаль-
ше, а негативные тенденции в этом 
плане всегда приходили с Запада, 
как, например, тяга к вызову духов, 
захлестнувшая в XIX – начале XX 
века аристократические круги Рос-
сийской империи.

Интересно, что в одном и том 
же обществе вера в сверхъесте-
ственное и убежденность в нераз-
рывности его связи с реально-
стью частенько соседствуют 
с впечатляющими научными 
открытиями и техническим 
прогрессом. Так, худший 
период «охоты на ведьм» в 
Западной Европе пришел-
ся вовсе не на Средневе-
ковье, вопреки распростра-
ненному заблуждению, а на 
XVI– XVII века. 

Правды ради отметим, 
что ученые той эпо-
хи вполне лояльно 
относились к тому, на 

что сейчас принято смотреть 
скептически и называть эзо-
терикой. К примеру, Джон Ди, 
британский астроном, мате-
матик и натурфилософ эпохи 

королевы Елизаветы I, напи-
савший множество научных 
трактатов на самые разные 
темы, в то же время занимался 
изучением енохианского язы-
ка, якобы способного помочь 
наладить контакт с ангелами, 
и пользовался услугами меди-
ума-шарлатана Келли.

Впрочем, 
конец минувше-
го столетия был отмечен 
еще более фантасмагори-
ческим парадоксом, когда 
тысячи людей с прекрас-
ным советским образо-
ванием в последние годы 
существования СССР 
ударились в совершен-
но дремучие суеверия, 
заряжая у экранов теле-
визоров воду и вступая в 
десятки сект-вампиров, 
высасывавших у сво-
их адептов и финансы, и 
жизненные силы.

Однако преодоле-
ние кризиса 1990-х годов 

что в Беларуси, что в России 
позволило выровнять ситуа-
цию. Улучшение уровня жиз-
ни, государственная установ-
ка на рациональный образ 
мышления, немалые инвести-
ции в образование позволи-
ли остановить ползучую эпи-
демию мракобесия. Большую 
роль сыграло и взаимодей-
ствие власти и представите-
лей официальных религий, 
которые также не заинтересо-
ваны в распространении тем-
ных верований. 

Бал у князя тьмы

Пристрастие  

ко всякого  

рода 

заигрываниям  

с иными  

мирами –  

один из  

характерных  

признаков  

западного  

общества. 

Как оккультизм и сатанизм завоевали Запад

14АНАТОМИЯ ЯВЛЕНИЯ

В некоторых 
странах 
Глобальной Азии 
Соединенные 
Штаты часто 
называют 
«большим 
дьяволом».

Улучшение уровня 
жизни в Беларуси, 
государственная 
установка 
на рациональный 
образ мышления, 
немалые инвестиции 
в образование  
позволили 
остановить 
ползучую эпидемию 
мракобесия.

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 13 июня 2024  /  www.sb.by

А вот на Западе, столкнув-
шемся с экзистенциаль-
ным мировоззренче-
ским кризисом, падение 

в пропасть продолжается. Идеи 
свободы и демократии, доведен-
ные до абсурда и превративши-
еся в woke-идеологию, в конце 
концов вытащили наружу самые 
темные стороны человеческого 
общества.

В некоторых странах Гло-
бальной Азии Соединенные Шта-

ты часто называют «большим дьяво-
лом», конспирологи из разных стран уверяют, 

что пресловутое мировое правительство на 
самом деле верит не в силу денег, а в Люци-

фера, поклоняясь ему как божеству. Глядя 
на происходящее в США, поневоле заду-

мываешься, так ли уж далеки они все от 
истины.

Нынешнее поколение амери-
канского истеблишмента было 

замечено в подозрительных 
увлечениях оккультизмом 

еще в 1990-е годы. В кон-
це июня 1996-го изда-

ние Newsweek опубли-
ковало материал «Его 

советник и ее гуру», в котором утверждалось, что 
жена президента Билла Клинтона Хиллари вместе 
с одним из идеологов оккультного движения New 
Age Джин Хьюстон устраивала сеансы спиритизма 
прямо в Белом доме.

Для американской эзотерики Джин Хьюстон — 
персонаж довольно значимый. Ныне здравствую-
щая доктор философии, верящая в духов, астрал и 
существование иных миров, у многих ученых вызы-
вает исключительно скептическое отношение. Дело 
в том, что Хьюстон начинала свой путь в науку с 
употребления ЛСД, затем описала это в книге «Раз-
новидности психоделического опыта». Не вызыва-
ли одобрения и ее методы воздействия на согла-
сившихся послужить ей подопытными людей, кото-
рых она вводила в транс.

Репортерам Newsweek удалось добыть одну 
мрачную подробность оккультных встреч: Хьюстон 
предлагала Клинтон поговорить с самим Иисусом 
Христом, однако та якобы отказалась.

С точки зрения христианства общение с мерт-
выми невозможно. Мы можем молиться за 
умерших, вспоминать их добрым словом, но 
войти в контакт с ними нельзя. Если же кто-
то пытается это сделать, то он открывает свою 
душу для сил тьмы, действующих под видом 
почившего родственника, друга или великого 
человека, с плачевными последствиями, под-
черкивают религиозные деятели.

 i Джин Хьюстон.

Борьба с 
христи-
анством 
и про-

движение оккульт-
ных и сатанинских 

мотивов — важная 
часть воздействия на 

внешнем контуре аме-
риканских интересов. 

Особенно это касает-
ся Восточной Европы, где 

традиционно сильно хри-
стианство и его разруше-

нию придается важное зна-
чение. Хорошо это видно на 

украинском примере. Уже упо-
мянутый «Сатанинский храм» с 

начала конфликта высказался 
в поддержку киевского режима, 

а затем принялся собирать день-
ги на поддержку ВСУ и продавать 
товары с перевернутыми креста-
ми и пентаграммами в желто-синих 
цветах.

Впрочем, даже без столь явной 
поддержки склонность некоторой 
части украинской элиты к мораль-
но-этическим «изыскам» лезет 
наружу. Захваты храмов, изде-
вательства над священниками и 
прихожанами — это ли не факты 

инфернального характера? Впро-
чем, есть несколько менее извест-
ные, но не менее характерные 
эпизоды. Например, в сентябре 
минувшего года «амбассадором 
детства» в Украине стала Марина 
Абрамович, «бабушка перформан-
са». Даже по не слишком взыска-
тельным меркам континентальных 
таблоидов Абрамович — закоре-
нелая сатанистка. В перформан-
се «Губы Томаса» она выпила литр 
вина с медом, вырезала на животе 
пентаграмму, а затем легла на таю-
щий ледяной крест. Еще одной ее 
«культурной» затеей стал «Ритм 5», 
в ходе которого «художница» 
подожгла деревянную пентаграм-
му, бросила в огонь прядь волос, а 
затем вошла в конструкцию и лег-
ла на пол.

Впрочем, в европейском искус-
стве сейчас трудно удивить кого-то 
пентаграммами и рогами на голове. 
Отгремевший в шведском Мальмё 
в мае очередной конкурс «Еврови-
дение» больше напоминал шабаш 
ведьм во главе с ирландской квир-
колдуньей Бэмби Таг, совершив-
шей сатанинский ритуал прямо на 
сцене, нежели конкурс вокального 
мастерства.

Продвижение оккультизма и 
сатанизма, несмотря на кажущий-
ся незначительным уровень угро-
зы, на самом деле довольно серьез-
ная проблема. Во-первых, инфер-
нальные практики полностью про-
тиворечат принципам жизни в 
обществе, опирающемся на тради-
ции. Во-вторых, сообщества куль-
тистов являются благодатной сре-
дой для всевозможного кримина-
ла, от мошенничества, торговли 
людьми и наркотиками до ритуаль-
ных убийств. В-третьих, секты могут 
выполнять роль бомб замедленно-
го действия, изнутри подтачиваю-

щих общество и готовых взорваться 
по сигналу снаружи, ибо из фанати-
ков, как показывает практика, полу-
чаются самые опасные террори-
сты. Самое страшное даже не то, 
что поклонница Вельзевула стала 
«амбассадором детства» — украин-
ские дети, как и все жители страны, 
для режима и его сюзеренов лишь 
расходный материал в грандиоз-
ном социальном эксперименте, — 
а то, что на Западе это восприняли 
со стоическим спокойствием. Мол, 
ничего плохого и уж точно не хуже 
маршей ветеранов СС.

Антон ПОПОВ.

Белы
й дом –  

черны
е мы

сли
Расширение оккультных практик 

вплоть до вовлечения в них пер-
вых лиц государства стало еще 
одним шагом к легализации сата-

низма как вполне обычной религии, 
наравне с христианством, исламом и т.д. 
США эту ступень уже преодолели. Пер-
вый официально зарегистрированный 
дьявольский культ, Церковь Сатаны, был 
создан в 1966 году совершенно инфер-
нальным персонажем Антоном Шандо-
ром Лавеем, и во многом его открытость 
и настойчивость послужили причиной 
того, что уже вскоре сатанизм внесли в 
список религий США. В основу учения 
секты Лавей положил крайний индиви-
дуализм и эгоизм, отрицание духовности 
и требование к адептам противостоять 
христианскому миру. Ритуалы демони-
ческие культисты придумали, перевер-
нув с ног на голову католические обря-
ды. Действия сектантов и равнодушие 
властей послужили причиной «Сатанин-
ской паники» 1970 — 1980-х годов, ког-
да добропорядочные граждане и свя-
щенники подозревали сатанистов в 
криминале — торговле людьми, массо-
вых изнасилованиях, ритуальных убий-
ствах. Однако на стороне культа вне-
запно выступило ФБР, опубликовавшее 
доклад о том, что ни одно из подозре-
ний не имеет под собой реальной почвы.

Сказкам о научном подхо-
де к жизни, о чем с упоением 
повторяют адепты секты, верить 
не стоит — протянувшиеся из про-
шлого щупальца сатанистов 
с 2013 года успели опутать США 
целой сетью якобы организа-
ций гражданских активистов, а на 
самом деле опасных разрушите-
лей человеческих душ.

Впрочем, как оказалось позже, вре-
мена, когда Лавея и его ковен можно 
было критиковать, были неплохой эпо-
хой. Сегодня сатанисты в полном соот-
ветствии с woke-идеями в США непри-
косновенны, а попытки приструнить 
почитателей «главного библейского 
неудачника» сталкиваются с репрес-
сиями на государственном уровне. Из 
последних наиболее громких и пока-
зательных случаев выделим, пожалуй, 
инцидент в Капитолии штата Айова. 
Аккурат перед прошлым Рождеством в 
здании адептами «Сатанинского храма» 
была установлена статуя Бафомета. По 
законам штата инициативным группам 
граждан можно проводить религиоз-
ные мероприятия в преддверии празд-
ников в государственных зданиях. А вот 
какие именно скульптуры проносить 
нельзя, в документе указать тактично 
забыли, чем и воспользовались сата-
нисты. Однако козлоподобный демон 

недолго красовался в Капитолии. Вско-
ре его разнес в пух и прах ветеран 
армейского резерва Майкл Кэссиди. 
Поступок мужчины поддержали губер-
наторы Айовы и Флориды, Илон Маск и 
ряд других влиятельных лиц. Но вско-
ре дело Кэссиди было переквалифици-
ровано из причинения вреда частной 
собственности в преступление на почве 
ненависти.

«Сатанинский храм» — одна из наи-
более опасных организаций подобно-
го толка. Это дьяволопоклонники ново-
го поколения, критикующие лавеев-
ский сатанизм как нечто архаичное и 
чересчур упорядоченное. От классиче-
ских сатанистов они отличаются декла-
ративным отсутствием веры в сверхъ-
естественное и провозглашением прин-
ципов равенства, социальной справед-
ливости и отделения любых церквей от 
государственной жизни. Люцифер в их 
понимании служит символом бунта про-
тив власти и общества. На самом же деле 
«Сатанинский храм» активно вербует 
сторонников среди ЛГБТ-сообщества, 
предлагая им юридическую защиту в 
обмен на вступление в ряды сатанистов, 
продвигает идеи квир-богословия, то 
есть теологии с точки зрения всевозмож-
ных извращенцев, а также приветству-
ет ритуальные аборты, которые женщи-
ны приурочивают к религиозным празд-
никам. 

Слуги Антихриста

Из фанатиков получаются террористы

15АНАТОМИЯ ЯВЛЕНИЯ

 i 30 октября 2015 
года Великая 
церковь Люцифера 
открыла свои двери 
в Хьюстоне.
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Сын президента США Джо 
Байдена Хантер Бай-
ден признан жюри при-
сяжных штата Делавэр 

виновным по всем трем пунктам 
обвинения по делу о нарушени-
ях при хранении оружия. При-
сяжных убедили доказательства 
обвинения в том, что Байден-
младший солгал при покупке 
огнестрельного оружия в октя-
бре 2018 года, когда в специаль-
ной форме на право приобрете-
ния оружия он ответил «нет» на 
вопрос, является ли он наркоза-
висимым. Как следствие, Байде-
на признали виновным в подаче 
ложного заявления при покупке 
оружия и подтверждении того, 
что эта информация является 
правдивой, а также во владении 
оружием, будучи лицом, кото-
рое является наркозависимым. 
Теперь Хантеру Байдену гро-
зит до 25 лет тюрьмы и штраф в 
размере до 750 тыс. долларов.
   Президент США имеет пра-
во помиловать сына, но он уже 
заявлял, что не станет этого 
делать, хотя и ни в коем случае 
не отрекается от Хантера и под-
держивает его: «Многие семьи, 
чьи близкие боролись с зависи-
мостью, понимают чувство гор-
дости, видя, как кто-то, кого 
вы любите, выходит из ловуш-
ки и становится сильным и стой-
ким в выздоровлении. Как я так-
же сказал на прошлой неделе, я 
приму исход этого дела и буду 
уважать судебный процесс, пока 
Хантер подает апелляцию».

ДАТЫ И ЛЮДИ

13 июня
 � День рождения булавки. Ког-
да нью-йоркскому механику 
Уолтеру Ханту срочно по-
надобились деньги, чтобы 
вернуть долг, то за пару ча-
сов он набросал на бумаге 
эскиз проволочной застеж-
ки и продал права на свое 
изобретение за 400 долла-
ров. Это произошло 13 июня 
1825 года. И хотя идея Ханта 
была не нова — похожие изделия ис-
пользовались многими народами, — 
булавки очень быстро начали ис-
пользовать в хозяйствах Америки, а 
затем и по всей Европе.

14 июня
 � 14 июня 1868 года родился австрий-
ский иммунолог Карл Ландштейнер, 
открывший группы крови человека 
и резус-фактор. Благодаря его от-
крытиям переливание крови стало 
обычной процедурой и спасло жизни 
огромному числу людей. За свои ис-
следования врач получил Нобелев-
скую премию в области физиологии и 
медицины. Отныне в этот день отме-

чается Всемирный день 
донора крови.

15 июня
 � 15 июня 1752 года Бенджамин 

Франклин доказал электриче-
скую природу молнии. Для этого 

Франклин укрепил на воздушном 
змее медный стержень, а к противо-
положному концу тросика, который 
удерживал змея в воздухе, привязал 
металлический ключ. Задумка была 
проста: если молния представляет 

собой электричество, то после ее 
удара заряд пропутешествует по 
мокрому тросу и на ключе можно 
будет увидеть разряд. Ученый запу-
стил змея из окна собственного дома 
прямо в глубину грозовой тучи. Экс-
перимент удался.

16 июня
 � В этот день в 1977 году неподалеку от 
площади Калинина была забита пер-
вая свая минского метро. Сейчас это 
район станции «Парк Челюскинцев». 
С первого дня Минский метрополи-
тен стал всенародной стройкой. 
Сотни специалистов, имевших 
опыт строительства подземки в 

других городах Советского Союза, 
были приглашены в белорусскую 
столицу. Чтобы проложить метро, 
пришлось на время переко-
пать центр города вдоль глав-
ного проспекта. И уже в июне 
1984 года первая линия из 
восьми станций (от «Института 
культуры» до «Московской») 
вступила в строй.

17 июня
 � В 1885 году в США прибыла 
статуя Свободы. Она транспорти-

ровалась из Франции на пароходе, 
причем в разобранном виде — 

была разделена на 350 ча-
стей, упакованных в 214 ящи-

ков. В течение последующих 
четырех месяцев ее собира-

ли и монтировали на гра-
нитный пьедестал перед 
зданием суда на терри-
тории форта Вуд. Богиня 

Свободы стала подарком к 
столетнему юбилею Декла-
рации независимости, при-
нятой в 1776 году.

18 июня
 � Ровно 135 лет назад была 
запатентована детская ко-
ляска. Настоящая мода на 

них возникла в середине 

XIX века, когда английская королева 
Виктория, многодетная мама, захотела 
сама гулять со своими малышами по 
парку. Коляски делали на заказ, и по 
форме они были похожи на транспорт 
для взрослых — кареты и дилижансы, 
в которых запрягали пони или собак. 
Так продолжалось до того момента, 
пока изобретатель Уильям Ричардсон 

не придумал реверсив-
ную модель коляски с 
колесами, в ней ребе-

нок мог сидеть как ли-
цом к возившему коля-

ску, так и спиной к нему.

19 июня
 � 19 июня 1937 года в 

4:15 утра советский са-
молет РД пролетел над 

Северным полюсом. 
Впервые в истории был 
совершен беспосадоч-
ный перелет из Европы 

в США через льды Аркти-
ки. На борту были трое: командир ко-
рабля Валерий Чкалов, второй пилот 

Георгий Байдуков и штурман Алек-
сандр Беляков. Они пролетели более 
9100 километров почти за 63 часа. 
Все члены экипажа были удостоены 
звания Героя Советского Союза. 


